
В Сочи завершился Форум 
современной журналистики «Вся 
Россия-2020».

Больше тысячи наших коллег 
со всех концов страны съехались 
туда, чтобы обсудить пробле-
мы и задачи сегодняшних СМИ, 
пути развития и цели. Десятки 
семинаров и мастер-классов, 

выступления звезд...
Были подведены и итоги кон-

курса на лучшее журналистское 
произведение года. 

Специальный корреспондент 
«МК» Екатерина Сажнева, то есть 
я, стала его победительницей 
в созданной исключительно в 
2020-м номинации «Преодоле-
ние пандемии».

Честно говоря, я и была уверена 
в том, что получу этот главный приз 
за свои дневники, написанные, когда 

лежала в «красной зоне», что может 
быть интереснее традиционной га-
зетной рубрики «Журналист меняет 
профессию», правда, в моем случае 
это было «Журналист меняет диагноз». 
Понятное дело, в эпоху коронавируса 
сложно говорить о чем-то еще, кроме 
болезни, сотрясшей мир...

Но была и вторая победительница. 
Ирина Журавлева из Архангельска.

Она умерла от ковида...

Читайте 5-ю стр.

Чем дальше вверх по карте столи-
цы — тем более условным становится 
масочный режим

Понедельник. Дождь. Скоро октябрь. 
Ну и коронавирус не дремлет. В метро 
и общественных местах — строгий-
престрогий масочный режим, о его не-
обходимости напоминают каждый день. 
По улице можно идти просто так, захо-
дишь в метро, или магазин, или куда-
либо еще — надень маску, будь готов, то 
есть здоров. До всех ли дошло? Скажем 
прямо — до многих. Но не до всех: за-
печатлеть для истории картинку «Москва 
поголовно ходит в масках» не удастся 
даже в подземке. 

Электричка едет в Москву со сто-
роны Серпухова. Восемь часов утра, к 
Подольску яблоку не-
где упасть. Социальная 
дистанция? 

Читайте 5-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Антон РАЗМАХНИН, 

корреспондент отдела 
городской жизни

НОБЕЛЕВСКАЯ ПРЕМИЯ 
МИРА: КАК ЕЕ ПОЛУЧИТЬ 
ПРЕЗИДЕНТУ

Эмиль ДАБАГЯН, 
ведущий научный 

сотрудник Института 
Латинской Америки РАН Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Счетная палата 
сегодня опубликова-
ла отчет о ходе «му-
сорной реформы» — 
ликвидации объектов 
накопленного вреда и 
формировании ком-
плексной системы об-
ращения с отходами в 
2017–2019 гг. 

Аудиторы воздер-
живаются от катастро-
фических выводов, 
но из отчета прямо 
следует, что «мусор-
ная реформа» увязла 
в бюрократическом 
болоте. 

В 2019 году каждый 
житель России оставил 
после себя примерно 450 
кг мусора. 

В совокупности все-
ми жителями было обра-
зовано 65 млн тонн быто-
вого мусора. 

Читайте 6-ю стр.

Главный 
интерес всех 
участников — 
присвоить как 
можно больше 
бюджетных 
денег  
и правильно 
ими поделиться

АЛЕКСЕЙ 
ГУСЬКОВ СТАЛ 
ГЛАМУРНЫМ 
МАССАЖИСТОМ
Актер получил роль  
в фильме «Крысолов».

Читайте 8-ю стр.

МУСОРНАЯ РЕФОРМА 
ЗАБУКСОВАЛА НА СТАРТЕ

Подробности на 7-й стр.

ПОДПИСКА НА «МК»  
НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ  
2021 ГОДА!!

РЕПОРТАЖ С COVID НА ШЕЕ
Победитель конкурса на лучшее 

журналистское произведение года  
Ирина Журавлева умерла от коронавируса

НАЧИХАТЕЛЬСКОЕ ОТНОШЕНИЕ

ПРИГОВОР ЕФРЕМОВУ 
ЗАСЫПАЛИ ЖАЛОБАМИ

Почему дело актера отправят на новое 
рассмотрение

Жалобы от адвокатов на 
приговор Михаилу Ефремову 
продолжают сыпаться в Пре-
сненский суд как из рога изо-
билия едва ли не каждую не-
делю. Очередная партия жалоб 
поступила в понедельник, 28 
сентября. На этот раз среди 
прочих жалобу подал и сам 
осужденный на восемь лет ко-
лонии общего режима актер 
Ефремов. Он заявил, что его 

поведение, в котором многие 
не узрели раскаяния, было обу-
словлено давлением адвоката 
Эльмана Пашаева. 

По мнению экспертов «МК», все 
идет к тому, что апелляционной ин-
станции придется признать — пра-
ва Ефремова на защиту были нару-
шены, а значит, дело должно быть 
пересмотрено. 

Читайте 3-ю стр.

«ДЕВОЧКА ХОРОШАЯ, СПРАВИТСЯ»
 «МК» выяснил, почему на выборах главы 
сельского поселения победила уборщица

 История уборщицы Марины Удгодской 
из Костромской области, которая за один 
день сделала головокружительную карьеру, 
обсуждает вся страна. Победа на выборах 
главы Повалихинского сельского поселения 
принесла женщине всероссийскую славу и 
кучу проблем. В своем первом интервью она 
на голубом глазу ляпнула, мол, не собиралась 
баллотироваться, ее попросили. Правда, 
через несколько дней заговорила иначе.

Как на самом деле обстояли дела с ее выдви-
жением и чем не угодил селянам предшественник 
Марины — в материале «МК». 

 Читайте 6-ю стр.
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Марина 
Удгодская.

Ирина Журавлева.

ЧИНОВНИКАМ НЕ УДАСТСЯ ОТВЕРТЕТЬСЯ  
ОТ ПРИВИВКИ

Правила вакцинации от 
гриппа ужесточает Минз-
драв. В ведомстве готовы 
поправки в национальный 
календарь прививок.

На фоне набирающей 
обороты второй волны 
COVID-19 Минздрав решил 
расширить перечень лиц, 
для которых вакцинация 
от гриппа обязательна. 
В обновленный список 

вошли работники соци-
альной, коммунальной 
сфер и сферы предостав-
ления услуг, волонтеры, 
сотрудники, работающие 
вахтовым методом, госу-
дарственные гражданские 
и муниципальные служа-
щие, работники органи-
заций соцобслуживания 
и МФЦ, сотрудники пра-
воохранительных органов, 

а также государственных 
контрольных органов в 
пунктах пропуска через 
государственную грани-
цу, осуществляющих та-
моженный, пограничный, 
санитарно-карантинный и 
ветеринарный контроль. 

Сейчас поправки прохо-
дят общественное обсуж-
дение. Продлится оно до 
12 октября.

РОДСТВЕННИКА 
МУЛЬТИПЛИКАТОРА ПОСТИГЛА 

СУДЬБА ЕЖИКА В ТУМАНЕ
Молодой актер Вадим 

Норштейн — дальний род-
ственник мультипликато-
ра Юрия Норштейна — с 
супругой оказались участ-
никами дебоша в клубе в 
центре Москвы 28 сентя-
бря. Охрана, защищаясь, 
брызнула в посетителей 
из газового баллончика.

Как стало известно 
«МК», 31-летний Нор-
ш т е й н  ( х у д о ж н и к у -
мультипликатору Юрию 
Норштейну, нарисовав-
шему Ёжика в тумане, ак-
тер приходится дальним 
родственником) с женой и 
друзьями отдыхал в клубе 
«Молодежь» на улице Су-
щевская. Компания при-
шла в увеселительное 
заведение около 3.00. 
Разборки с администра-
цией начались из-за того, 
что посетители пытались 
пронести свою продук-
цию, а это запрещено 
правилами клуба. Сна-
чала клиентам сделали 
предупреждение. Но ни-
какого действия это не 
возымело. Со слов пред-
ставителей клуба, Нор-
штейн и его супруга вели 
себя агрессивно — они 
громко разговаривали и 
не соглашались покинуть 
заведение. Охранникам 
удалось выставить на-
рушителей на улицу. Но 
гости не успокаивались 
и не собирались расхо-
диться.

— В целях самооборо-
ны секьюрити распылили 
газовый баллончик, — по-
яснили в клубе.

Из всей компании по-
страдали два человека 
— актер и его жена. Они 
стали жаловаться на боль 
в глазах. С химическими 

ожогами глаз супруги 
были госпитализирова-
ны.

— Пострадало лицо — 
мой рабочий инструмент. 
Все как в тумане. Буду раз-
бираться с клубом с по-
мощью юристов, — воз-
мущается актер.

Медики характеризуют 
состояние пары как сред-
ней тяжести. Что касается 
зрения, дальнейшие об-
следования покажут, на-
сколько оно пострадало. 

— Да что такое с ним 
произошло? Хороший 
парень. Радовался, что 
у него родился ребенок. 
Хорошо закончил ВГИК, 
играет, — прокомменти-
ровал народный артист 
Юрий Норштейн.

БЕЗЗУБЫМ ПАЦИЕНТАМ ПОМОГУТ 
МИДИИ

Зубные имплантаты 
из... раковин синих мидий 
начнут, похоже, в ближай-
шем будущем использо-
вать стоматологи. В НИТУ 
«МИСиС» синтезировали 
материал для восстано-
вительной хирургии из 
морских биоотходов.

С увеличением коли-
чества хирургических 
процедур растет необхо-
димость в качественных 
материалах для замены 
поврежденной костной 
ткани. Наиболее пред-
почтительным для меди-
ков является гидроксиа-
патит (ГАП) — основной 
минеральный компонент 
костей и зубов, который 
может легко приживаться 
в организме.

Синтезированный ги-
дроксиапатит применя-
ют в челюстно-лицевой 
хирургии, стоматологии 
и ортопедии в качестве 
наполнителя и покрытия. 
Ученые во всем мире ис-
пользуют для производ-
ства этого биоматериала 
яичную скорлупу, корал-
лы, рыбьи кости. Но на-
ладить его массовое 

производство все же пока 
не удалось из-за сложно-
сти синтеза этих природ-
ных компонентов — источ-
ников кальция. 

Ученые «МИСиС» обра-
тили внимание на допол-
нительный его источник  
—  ракушки синей мидии 
(Mytilus edulis). Измель-
чив их и подвергнув спе-
циальной обработке, они 
получили гидроксиапа-
тит нужного качества. 
Несмотря на то, что сами 
ракушки отдают синевой, 
вещество из них получи-
лось чисто-белым, без 
оттенка. Не повлияли на 
оттенок и ионы магния, 
которые ученые ввели в 
него для защиты будущих 
имплантов от инфициро-
вания.

   Исследователи прове-
ли оценку токсичности по-
лученного материала на 
эмбрионах рыбок данио и 
установили его безопас-
ность для живого организ-
ма. Это позволяет, по их 
мнению, использовать но-
вый материал в медицине 
для производства зубных 
и прочих имплантатов.

МАЛОЛЕТНЕГО ОБЖОРУ ТЯНУЛО К КОНСТРУКТОРУ, 
СЛОВНО МАГНИТОМ 

С необычным пациен-
том, чей диагноз оказался 
связан с его тайным при-
страстием, пришлось 
иметь дело хирургам 
Московской областной 
больницы имени профес-
сора Розанова в Пушкино. 
Трехлетний пациент, как 
выяснилось, любит кон-
структоры больше, чем 
мороженое.

Как стало известно 
«МК», к моменту госпита-
лизации малыш терпел 
боли в животе уже четвер-
тый день. УЗИ и рентген не 
дали хирургам никаких на-
меков на причину недомо-
гания, и они решили разо-
браться с проблемой при 
помощи скальпеля. «Во 
время операции мы обна-
ружили явления разлито-
го гнойного перитонита и 

множественные слипания 
кишки, разделить кото-
рые было очень сложно», 
— рассказал «МК» заве-
дующий детским хирур-
гическим отделением 
Алексей Громов. И только 
когда врач достал из ки-
шечника первый магнит, 
все стало понятно. В не-
скольких местах магниты 
слиплись, зажав между 
собой стенки кишечника. 
В общей сложности в ходе 

операции был удален... 
21 инородный предмет. 
Малыш выковыривал из 
деталей конструктора ме-
таллические фрагменты и 
пробовал на вкус. 

По статистике в Москов-
ской области только 10–
20% проглоченных детьми 
несъедобных объектов 
требует эндоскопического 
удаления. «Опасность воз-
никает при проглатывании 
двух или более магнитов, 
— поясняет Громов. — Они 
находятся на большом 
расстоянии друг от друга 
вдоль кишечной трубки, 
но при этом близко — че-
рез стенку. Происходит 
слипание магнитиков, и в 
этот участок кишки пере-
стают поступать кровь и 
кислород, наступает его 
отмирание».

ИЗ ДЕЛА О ГИБЕЛИ ДОЧЕРИ 
ВЛАДИМИРА КОНКИНА ИСЧЕЗЛА 

АЛКОГОЛЬНАЯ ВЕРСИЯ
Обстоятельства гибели 

дочери актера Владимира 
Конкина Софии в бассей-
не фитнес-клуба почти 
полностью восстановили 
следователи. Молодую 
женщину, возможно, уда-
лось бы спасти, если бы 
сотрудники вовремя вы-
звали «скорую». А алкого-
ля в ее крови не нашли.

Как рассказал «МК» ис-
точник, по предваритель-
ным данным, алкоголя 
в организме погибшей 
Софии Конкиной не об-
наружили. Истории про 
бутылку вина и штопор в 
личных вещах, которые 
рассказывали представи-
тели клуба, не подтверди-
лись. Дочь актера пришла 
в фитнес-центр на Пре-
сне одна и сразу пошла 
в бассейн. Всего в этом 
же помещении кроме нее 
находилось три гостя клу-
ба. Двое сидели в сауне 
в небольшой кабинке не-
далеко от воды, а третий 
плавал в бассейне. Он 
же первым и увидел, как 
Софии стало плохо, и, по 
его словам, практически 
сразу вытащил женщину 
на «берег». Затем подо-
спел вышедший из сауны 
мужчина, который при-
нялся оказывать несчаст-
ной первую помощь. Тем 
временем другой мужчи-
на побежал на ресепшн. 
Камеры видеонаблюде-
ния в бассейне в тот день 
не работали, и хронология 
событий известна толь-
ко со слов опрошенных 
свидетелей. Так, по их 
словам, в месте, откуда 
достали Софию, глуби-
на составляет около 1,6 
метра. Информацию о 
«рвоте вином» никто из 
них не подтвердил, но при 
оказании первой помощи 
девушку действительно 
рвало. Все свидетели 
говорят, что несчастный 
случай произошел в про-
межутке между 22.00 и 

23.00. При этом, по на-
шим данным, «скорую» 
вызва ли сотрудник и 
фитнес-клуба только в 
23.30.

Что касается позиции 
администрации заве-
дения, они уверяют, что 
у них все организовано 
по закону и ГОСТам. При 
этом в помещении бас-
сейна почему-то отсут-
ствовал дежурный тренер 
или администратор. Од-
нако в беседе со следо-
вателями руководители 
фитнес-центра пояснили, 
что готовы принести се-
мье погибшей соболезно-
вания и оказать помощь.

Как сообщила «МК» 
старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК РФ 
по Москве Юлия Иванова, 
было возбуждено уголов-
ное дело по статье УК РФ 
«Оказание услуг, не отве-
чающих требованиям без-
опасности». Следователи 
уже направили письмо в 
Роспотребнадзор, чтобы 
выяснить, какие требо-
вания предъявляются к 
бассейну такого типа — 
его площадь всего 18 кв. 
метров, а глубина — пол-
тора метра. Возможно, 
это всего лишь купель и 
при купании посетителей 
присутствие сотрудников 
фитнес-клуба совсем не 
обязательно.

— В этой трагедии 
слишком много стран-
ностей для несчастного 
случая, коим пытаются 
представить смерть до-
чери моего доверителя, 
— говорит представитель 
Владимира Конкина Юлия 
Нитченко. — Девушка от-
лично плавала, не имела 
проблем со здоровьем и 
нахлебалась воды в бас-
сейне глубиной 1,5 метра! 
Мы будем добиваться пе-
редачи дела в Централь-
ный аппарат СКР для про-
ведения объективного 
расследования.

АВТОМОБИЛЯМ С ТРЕЩИНАМИ ЗАКРОЮТ ДОРОГУ
Изменения в ПДД, ко-

торые явно не порадуют 
владельцев старых ав-
томобилей, разработало 
МВД. В ведомстве подго-
товлен проект поправок в 
перечень неисправностей, 
при наличии которых за-
прещается эксплуатация 
транспортных средств.

Ужесточатся требования 
к элементам тормозной си-
стемы. Если сейчас глав-
ной опасностью считается 
нарушение герметичности, 
то после утверждения по-
правок не пройти техос-
мотр рискуют владельцы 

машин с неисправной АБС. 
Кроме того, запрет на экс-
плуатацию будет наложен, 
если шланги и трубопро-
воды тормозной системы 
имеют перегибы, разрывы, 
трещины и следы теплово-
го воздействия. Коррозия 
также станет поводом за-
претить «железному коню» 
передвигаться по дорогам. 
А вот требования к макси-
мальному тормозному 
пути станут чуть мягче. В 
действующей редакции 
перечня для легковушек 
максимум установлен 
на уровне 14,7 метра. По 

новым правилам он со-
ставит 16,6 метра. Для 
автобусов — 18,6 против 
нынешних 18,3. Рулевой 
механизм кроме люфта 
будет проверяться на на-
личие старых деталей. 
Трещины и следы дефор-
мации станут причиной 
забраковать машину. Еще 
один новый пункт в списке 
фатальных неисправно-
стей — самопроизвольный 
поворот руля вопреки же-
ланию и ожиданиям води-
теля. Плюс под запрет по-
падут трещины на стеклах 
со стороны водителя.

СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ 
ОСТАНОВИЛОСЬ НА МОГИЛЕ ТЕЩИ

Фатальное происше-
ствие случилось в вос-
кресенье на Старомар-
ковском кладбище, что 
в поселке Северный. 
Здесь один из посетите-
лей скончался рядом с 
могилой своей тещи.

Как стало известно 
«МК», 27 сентября муж с 
женой решили побывать 
на семейном захороне-
нии умершей родствен-
ницы. Не доходя пары 
сотен метров до кладби-
ща, 65-летний мужчина 
неожиданно почувство-
вал недомогание, но на 
предложение вернуться 
домой ответил отказом, и 
супруги продолжили путь. 
Уже после того, как се-
мейная пара убралась на 

могиле родителей жены и 
собралась уходить, муж-
чине снова стало плохо, и 
он потерял сознание. На 
крики о помощи подбежа-
ли работники кладбища. 
Вместе с женой постра-
давшего они пытались 
оказать первую меди-
цинскую помощь. Наряд 
«скорой» прибыл, когда 
мужчина уже скончался. 
Предварительная причи-
на смерти — острая сер-
дечная недостаточность, 
но точный ответ даст 
судебно-медицинская 
экспертиза. Погибший 
долгое время работал 
чертежником и инжене-
ром по техническому над-
зору в одной из москов-
ских типографий.
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Вадим Нор-
штейн с дет-
ства зани-
мался 
музыкой и в 
2005 году 

окончил музыкальную 
школу по классу кларне-
та. В 2006 году поступил 
во ВГИК на курс народно-
го артиста РФ Игоря Ясу-
ловича. Играет в группе 
«ДаНуЧё» (кларнет, гита-
ра).



Но белорусские омоновцы этого 
не боятся: им хорошо платят
Уже почти два месяца в Белоруссии 
продолжаются протесты против 
результатов выборов президента. 
На акции на улицы Минска в минув-
шее воскресенье вышли сто тысяч 
человек. По данным пресс-службы 
белорусского МВД, были задержаны 
свыше 350 человек. Зачастую за-
держания проводят люди в балакла-
вах и без опознавательных знаков. 
Оппозиция выработала свой способ 
борьбы с «хапунами»: на силовиков 
пытаются воздействовать с помощью 

их массовой деанонимизации. Ранее 
белорусские «киберпартизаны» 
взломали базу сотрудников МВД 
страны и передали телеграм-каналу 
Nexta личные данные десятков тысяч 
силовиков. Вскоре у сторонников 
перемен может появиться еще один 
серьезный рычаг воздействия — 
система распознавания лиц, даже 
скрытых под маской. Мы попытались 
выяснить, что об этом думают сами 
силовики.

Белорусский художник и разработчик игр 
Андрей Максимов показал видео, на котором 
система распознавания лиц устанавливает 
личные данные силовиков, несмотря на то, что 
они находятся в балаклавах. Всего на видео 

были идентифицированы восемь человек, 
но разработчик обещал раскрыть данные 
всех силовиков, которые участвовали в по-
давлении акций протеста. «Мне кажется, что 
вы не до конца осознаете всю серьезность 
вашей ситуации, у вас нет масок… Все ваши 
лица будут возвращены на фото и видео ва-
ших противозаконных действий, сколько бы 
носков вы ни наматывали себе на голову», 

— обратился к силовикам Мак-
симов. Однако позже в разговоре 
с изданием «Медуза» Максимов 
признался, что примеры из ро-
лика были результатом работы 
телеграм-канала «Каратели Бела-
руси Архив». При этом алгоритм 
программы пока недоработан и 
не ясно, сколько времени на это 
понадобится.

Впрочем, и без искусствен-
ного интеллекта в Сети оказались 

данные нескольких тысяч силовиков. Часть 
из них слили «киберпартизаны» прямо из 
базы МВД, данные других отправляют их 
родственники и знакомые. В некоторых слу-
чаях это напрямую влияет на качество жизни 
омоновцев. По словам самого Лукашенко, 
в одной из больниц врач отказался лечить 
3-летнего ребенка военного из-за несогласия 
с режимом. Впрочем, о достоверности этой 
информации судить сложно.

Три дня назад неизвестные разрисовали 
автомобиль, предположительно принадлежа-
щий командиру ОМОН ГУВД Мингорисполкома 
Дмитрию Балабе. На фото, опубликованном в 
телеграм-канале «Мая краiна Беларусь», муж-
чина, похожий на Дмитрия, обходит машину, 
на которой со всех сторон появились полосы 
белой краски. Также на стене многоквартир-
ного дома, где проживает силовик, появилась 
оскорбительная надпись в его адрес.

Мы дозвонились до начальника отделе-
ния охраны правопорядка и профилактики 

ОВД Бобруйска Сергея Рудько. Согласно 
информации телеграм-канала «Каратели 
Беларуси», он вломился в квартиру активи-
ста Виталия Красницкого и задержал его, 
руководил задержаниями правозащитников 
Олега Желнова и Галины Лазаревой, а также 
заставлял людей фотографироваться с пор-
третом Лукашенко. Диалог с Рудько вышел не 
особо содержательным, он только и повторял 
«у нас все нормально». При этом он признался, 
что звонки ему поступают регулярно, но люди 
«выражают слова благодарности». Правда, 
за что именно его благодарили белорусы, 
силовик сказать не смог и снова принялся 
повторять: «все нормально».

Сможет ли деанонимизация повлиять 
на силовиков, рассказал политолог Валерий 
Карбалевич:

— Сегодня Беларусь находится в психоло-
гическом состоянии гражданской войны, когда 
противостояние достигает такого накала оже-
сточенности и злобы, что обе стороны готовы 
на все. Белорусское телевидение использует 
в отношении граждан язык вражды, сам Лука-
шенко называет протестующих наркоманами 
и отморозками. Вся эта риторика выливается 
в итоге в такие вещи, как рассекречивание 
данных силовиков. Причем это используют 
обе стороны. Власти также используют тех-
нологии, чтобы найти людей, которые, по их 
мнению, нарушают закон и порядок.

Но появление в соцсетях этой информа-
ции мало влияет на поведение сотрудников 
МВД. Да, им неприятно, но это не выливается 
во что-то конкретное. Тут расчет на психоло-
гическое воздействие со стороны знакомых, 
родственников, соседей. Но эти люди и так 
знают, кем работает их близкий. Поэтому 
публикация этих данных не оказывает какого-
то реального влияния на этих людей. Но в 
этом вопросе используются все доступные 
методы — других нет.

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

Армии Азербайджана  
и Армении задействовали 
самое современное 
вооружение
Резкое обострение ситуации в На-
горном Карабахе грозит перерасти 
в полномасштабный военный кон-
фликт между Арменией и Азербайд-
жаном. Обе стороны несут тяжелые 
потери и задействуют самый ши-
рокий спектр вооружений, вклю-
чая тяжелую артиллерию, ударные 
беспилотники и дроны-камикадзе, 
однако пока воздерживаются от 
применения ракетных систем. По 
заявлениям официальных лиц, обе 
стороны конфликта готовятся к за-
тяжной войне, в которой технологии 
могут стать решающим фактором 
победы. Какие козыри оставляют 
в рукаве вооруженные силы Арме-
нии и Азербайджана и что они могут 
противопоставить друг другу, «МК» 
узнал у экспертов.

Одной из главных новостей с театра во-
енных действий в Нагорном Карабахе ста-
ло применение азербайджанской стороной 
ударных беспилотников. Министерство обо-
роны Азербайджана опубликовало видео, на 
которых запечатлено уничтожение военной 
техники армии Армении.

В понедельник появилась информация 
о том, что для нанесения ударов по терри-
тории непризнанной Нагорно-Карабахской 
республики азербайджанской стороной были 

применены дроны-камикадзе.
Видеозапись атаки на город Мартакерт 

опубликовало агентство Sputnik Armenia. Так-
же азербайджанские военные опубликовали 
видео обстрела позиций противника из 203-
мм артиллерийских орудий «Пион».

Армянская сторона отвечает примене-
нием ствольной и реактивной артиллерии и 
публикует многочисленные фотографии и ви-
деозаписи с захваченными и/или уничтожен-
ными танками и броневиками противника.

Несмотря на то, что Азербайджан об-
ладает существенным превосходством в 
сфере высокотехнологичного оружия, само 
по себе оно не может обеспечить успеха всей 
военной операции. Таким мнением с «МК» 
поделился эксперт Центра анализа стратегий 
и технологий (ЦАСТ) Юрий Лямин. По его сло-
вам, беспилотники ВВС Азербайджана хотя и 
являются грозным оружием, но у противника 
есть способы противостоять им.

— Азербайджанская сторона публику-
ет ролики с авиаударами по армянским по-
зициям. По вашему мнению, какое оружие 
могло быть применено для такой цели?

— Похоже на работу ударных беспи-
лотников Bayraktar TB-2 турецкого произ-
водства. В Сирии и Ливии, где применялись 
эти аппараты, были сняты аналогичные ка-
дры. Однако это не обязательно турецкие 
дроны. У Азербайджана большой арсенал 
беспилотников, оснащенных современным 
вооружением. Например, противотанковыми 
ракетами Spike израильского производства. 
Значительная часть ударов идет по зенитным 
комплексам «Стрела-10» и «Оса», которые 
непосредственно прикрывают войска вдоль 
линии соприкосновения.

— Выходит, против дрона нет приема 
— Армении нечем на это ответить?

— Нужно понимать, что обе стороны по-
казывают только успешные атаки. Никто не 
будет показывать, как их беспилотник сбили. 
Ну и в горячке боя, когда идет атака дронов 
и ее нужно отражать, тоже может быть не 
до съемок. Так что далеко не факт, что все 
атаки азербайджанских беспилотников на-
столько успешны.

— Какие еще современные вооруже-
ния может выставить Азербайджан?

— У них очень мощный арсенал. Есть упо-
мянутые уже израильские дроны-камикадзе, 
ударные дроны. У них мощное ракетное 
вооружение от 300-мм реактивных систем 
«Смерч» до белорусского «Полонеза» с управ-
ляемыми реактивными снарядами большой 
дальности, которые можно классифициро-
вать как оперативно-тактические ракетные 
комплексы. А у Армении есть оперативно-
тактические ракеты «Точка-У» и современные 

российские ракетные комплексы «Искан-
дер». То есть в критическом случае они могут 
даже обменяться ракетными ударами по 
городам.

— Можно что-то противопоставить 
дрону-камикадзе?

— В первую очередь нужна система 
наблюдения-обнаружения, может, даже ви-
зуального. Летят они низко, в их конструкции 
мало металла, поэтому засечь их при помо-
щи радиолокационных станций достаточно 
трудно. Это не скоростные цели, не манев-
ренные. Их, главное, обнаружить вовремя, 
а потом можно сбить из обычных зенитных 
установок. Так что считать их чудо-оружием 
не стоит. Но вообще нужно отметить, что обе 
стороны пока воздерживаются от ударов 
по тылам. Применение вооружений касает-
ся строго линии фронта, так что возможно, 
что стороны пока хотят избежать тотальной 
войны в широком смысле.

Артемий ШАРАПОВ.

ВОЙНА  
ЗА ДОРОГУ
Азербайджан нацелился  
на путь между Арменией  
и Карабахом
Возобновившаяся 27 сентября война 
за Нагорный Карабах продолжает 
собирать свой урожай: растет ко-
личество погибших, уничтоженной 
техники и разрушенных населенных 
пунктов. Армения и Азербайджан 
объявили мобилизацию. 

Армения уже признала гибель 59 своих 
военных, ранены свыше 200 человек, Азер-
байджан вообще не стал разглашать данные. 
Но по оценкам Еревана, Баку якобы потерял 
не меньше 200 человек...

Если верить Азербайджану, в первый 
день войны его армия заняла около 8 насе-
ленных пунктов и несколько господствующих 
высот, благодаря чему Арцах был отрезан 
от Армении. В Степанакерте и Ереване от-
вечают, что если что-то и было утрачено 
накануне днем, ночью все вернули обратно. 
В доказательство своих слов Армия обо-
роны Арцаха опубликовала видео, на ко-
тором были запечатлены горящие танки 
противника. 

Тем временем международное сообще-
ство, включая Россию, Иран, ОБСЕ и США, 
призывает азербайджанцев и армян одумать-
ся и прекратить убивать друг друга. Впрочем, 
Ереван пока не собирается обращаться за 
помощью в ОДКБ, так как полагает, что в со-
стоянии справиться с противником собствен-
ными силами. 

Формально боевые действия идут не 
в Нагорном Карабахе, а на территории его 
пояса безопасности. В рамках Мадридских 
принципов Степанакерт должен вернуть эти 
территории под власть Азербайджана, но 
делать этого никто не собирается. Напро-
тив, то, что изначально называли мерами 

предосторожности, сегодня напрямую ас-
социируется с армянской землей.

Что собой представляет территория бое-
вых действий? Карабах — это «кавказская 
Швейцария». Горы, покрытые лесами, дороги, 
проложенные по серпантину, села на склонах 
гор, почти мертвый город Шуши, возвышаю-
щийся над Степанакертом, расположенным 
в низменности под ним. Поскольку война 
за Карабах началась еще в 1992 году, то с 
тех пор линия соприкосновения с Азербайд-
жаном была очень хорошо укреплена, люди 
даже во дворах своих домов выкопали себе 
бомбоубежища.

О том, насколько тяжело вести боевые 

действия в Нагорном Карабахе, «МК» рас-
сказал армянский политический аналитик 
Айк Халатян:

— Арцах 26 лет готовился к новой войне, 
тем более были сделаны выводы из «апрель-
ской войны» 2016 года. По всей протяженно-
сти фронта идут несколько линий обороны, 
которые не позволяют противнику добить-
ся значительного успеха в краткосрочной 
перспективе. При этом Баку бросил в бой 
огромные силы, благодаря чему на южном 
направлении, где равнинная территория — 
наиболее опасная для танковых ударов, — ему 
удалось добиться успеха. Но уже накануне 
вечером и ночью армянские военные боль-
шинство утраченных ранее позиций отбили, 
как сообщает Минобороны Армении.

Кроме того, Азербайджан заявил о взятии 
горы Мрав, но никаких доказательств этого не 
было, а армянская сторона эту информацию 
опровергла. Гора имеет стратегическое зна-
чение для севера Нагорного Карабаха. 

 Сейчас в Карабах из Армении ведут две 
дороги. Старый путь идет через Горис, Лачин и 
Шуши, а вторая трасса проходит через Варде-
нис. К старой дороге пробиться очень тяжело, 
потому что она находится в глубоком тылу. А 
вот новую они могут попытаться перекрыть 
своим огнем в результате наступательной 
операции.

Бои продолжаются, и наиболее опасным 
можно считать южное направление, а также 
агдамское, потому что там рельеф местности 
позволяет широко использовать танки. Одна-
ко силы Армии обороны успешно сдерживают 
противника по всем направлениям и даже 
наносят контрудары. Можно утверждать, что 
азербайджанское наступление завязло, не 
достигнув каких-либо серьезных успехов.

Михаил КАТКОВ.
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SOSЕДИ

Азербайджан

Армения
Нагорно-Карабахская
республика

Г Р У З И Я Р О С С И Я

Т У Р Ц И Я

И Р А Н

Ереван

Тбилиси

Баку

Степанакерт

Линия разграничения

Карабах: соотношение сил
Армения Нагорно-

Карабахская 
республика

Азербайджан

Личный состав 
вооруженных сил

50 тысяч человек 20 тысяч 
человек

70 тысяч человек

Резерв 200 тысяч человек до 100 тысяч 
человек

300 тысяч человек

Танки Т-72 и Т-55 —  
от 200 до 300 единиц

Т-90С —  
100 единиц 

Т-72 — до 500 единиц

Легкая 
бронетехника

БМП-1/2 — 200 единиц
БТР80/70/60 —  

около 300 единиц

Около 100 БМП 
и БТР разных 

моделей

БМП-3 — 100 единиц
БТР-80/70/60 —  

200 единиц
Боевые 
самолеты

Истребители Су-30 —  
4 единицы

Штурмовик Су-25 —  
14 единиц

Су-25 — 2 
единицы

МиГ-29 — 12 единиц
Су-25 — 12 единиц

Вертолеты Ми-24 — 15 единиц
Ми-8 — 12 единиц

Ми-24 — 
5 единиц
Ми-8 —  

5 единиц

Ми-24 — 17 единиц
Ми-8 — 60 единиц

Артиллерия Системы залпового 
огня 273/300-мм — 14 

единиц

Системы «Град» 
122-мм — около 

50 единиц

Системы залпового 
огня с калибром  

от 160 до 300-мм — 
50 единиц

Ракетные 
комплексы

Ракетный комплекс 
«Искандер» — от 4 до 10 

пусковых установок

Комплекс 
«Точка-У» — от 7 
до 10 пусковых 

установок

Ракетные комплексы 
производства Турции 

и Израиля —  
всего 70 установок

Системы ПВО ЗРК ближнего радиуса 
действия «Оса», 

«Стрела-10»,
Зенитно-ракетные 

системы С-300ПС — 
2–3 дивизиона

Некоторое 
количество ЗРК 

«Оса»  
и «Стрела-10»

Израильские 
зенитные комплексы

Зенитно-ракетные 
системы С-300ПМУ2 

— 2 дивизиона

С СИЛОВИКОВ СРЫВАЮТ МАСКИ

ПРОТИВ ДРОНА НЕТ ПРИЕМА
Подбитая в зоне 
боев техника.

С помощью 
компьютерной 
программы с омоновца 
«сняли» балаклаву.
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ОБЛАСТЬЗОЖ

УТРАТА

КРИМИНАЛ

КрасноКнижные 
хомяКи, 
уничтожители 
урожая, появились 
в подмосКовье

умер основатель мосКовсКой хельсинКсКой группы

названы российсКие регионы с самым 
здоровым образом жизни

знаменитая КассирШа-воровКа встретила приговор со вздохом

Дикие хомяки, за-
несенные в Красную 
книгу Подмосковья, 
объявились в одном из 
СНТ Серпухова. Они с 
прожорливостью саранчи 
начали уничтожать остатки 
овощей и ягод на грядках 
дачников. В Минэколо-
гии Московской области 
пояснили, что в народе 
этих грызунов называют 
карбыши. Они настоящие 
вредители полей и могут 
уничтожать целые поля 
пшеницы, овса, кукурузы, 
гороха. При этом зверьки 
настолько прожорливы, 
что не откажутся и от 
поедания огурцов, свеклы, 
моркови, картофеля. Они 
могут даже обгрызть кору 
косточковых деревьев. И 
самое удивительное — их 
внешний вид мало чем 
отличается от домашних 
хомячков, купленных в 
зоомагазине.

Ушел из жизни Юрий Фе-
дорович Орлов — ученый-
физик, основатель и 
первый председатель 
Московской Хельсинк-
ской группы. Орлову было 
96 лет. Его жизненный путь 
начался в подмосковной 
деревне, а закончился в 
США — в 1986 году он был 
выслан из СССР и лишен со-
ветского гражданства. Хотя 
заслуг перед отечеством 
у этого «отщепенца» было 
побольше, чем у многих 
записных патриотов: в 1945 
году лейтенант Орлов был 
награжден орденом Отече-
ственной войны II степени. 
Начался же конфликт с 
советской властью за 30 лет 

до высылки, в 1956 году: на 
партсобрании, посвящен-
ном обсуждению доклада 
Хрущева на ХХ съезде, 
Орлов выдвинул требование 
«демократии на основе со-
циализма». После чего был 
исключен из КПСС и изгнан 

с работы. Кульминацией его 
оппозиционной деятель-
ности стало создание МХГ. 
За это Орлову пришлось 
поплатиться уже свободой: в 
1977 году он был арестован 
по обвинению в «антисо-
ветской агитации и пропа-
ганде» и приговорен к семи 
годам лагерей и пяти годам 
ссылки. «Физик, право-
защитник, мыслитель, он 
прожил долгую и актив-
ную жизнь, до последней 
возможности преподавая 
любимую физику и продол-
жая оставаться на связи с 
правозащитным движени-
ем», — говорится в сообще-
нии на сайте Московской 
Хельсинкской группы.

Жители регионов Северного Кавказа снова стали 
лидерами в ведении здорового образа жизни. При 
составлении рейтинга эксперты учитывали потребление в 
регионе алкогольной и табачной продукции, распространен-
ность наркомании, занятие спортом и условия труда.

Кассирше из Башкирии Луизе Хайрул-
линой, укравшей из банка более 25 млн 
рублей, в понедельник, 28 сентября, Са-
лаватский суд вынес приговор — пять лет 
колонии общего режима. Ее супруг Марат, 
который вынуждал женщину таскать из кассы 
деньги, проведет за решеткой на год больше.
Напомним, что пропажу 25 миллионов рублей 
в салаватском филиале Россельхозбанка 
заметили в мае прошлого года. Служба 
безопасности быстро установила, что деньги 
в своей сумочке вынесла старший кассир 
Луиза Хайруллина. Впрочем, по месту житель-
ства женщину обнаружить не удалось — она 
скрылась вместе с мужем и двумя детьми. 
И только спустя месяц башкирских Бонни и 
Клайда обнаружили в съемной квартире в 
Казани. Муж похитительницы миллионов стал 
свидетелем, но после откровений на ток-шоу 
(там он заявил, что все миллионы просадил на 
ставках) его статус изменился на соучастни-
ка. В ходе следствия выяснилось, что кассир 
действительно выносила деньги по просьбе 
супруга — тот страдал игроманией. Во время 
прений сторон женщина призналась, что 
пошла на преступление «из-за доброты, наи-
вности и доверчивости».

Своего приговора женщина ждала в СИЗО, а 
Марат — под домашним арестом. Опеку над 
двумя детьми взял на себя отец обвиняемой.
Прибывшая в суд под конвоем Луиза, по 
словам очевидцев, тяжело вздыхала. После 
объявления сроков женщина расплакалась. 
Мужчина, которого взяли под стражу прямо в 
зале суда, тоже едва сдерживал эмоции.
Что же касается украденных денег, по словам 
адвоката Луизы, женщина попыталась начать 
возмещать ущерб. Марат же только пообе-
щал, что вернет украденное.

Сегодня юбилей отмечает началь-
ник управделами генпрокуратуры 
Сергей Сергеев. Ему исполняется 
60 лет.

Сергей Алексеевич Сергеев родился в 
1960 году в Тверской области. В 1978–1982 
годах проходил службу в Вооруженных си-
лах. В 1986 году с отличием окончил Рижское 
высшее военно-политическое училище имени 
Маршала Советского Союза Бирюзова С.С., 
в 1997 году — Московский юридический ин-
ститут МВД России. С 1992 года Сергей Сер-
геев служил в органах внутренних дел. Свой 
карьерный путь он начал старшим инспекто-
ром отделения по работе с личным составом 
спецполка дорожно-патрульной службы ГАИ 
ГУВД Московской области. Службе в ГИБДД 
посвятил почти 20 лет. Долгое время Сергей 
Алексеевич возглавлял подмосковную госав-
тоинспекцию. В 2011 году Сергей Сергеев 
был назначен на должность начальника Де-
партамента по материально-техническому и 
медицинскому обеспечению МВД. В 2014 году 
ему присвоено звание генерал-лейтенанта. В 
2015 году назначен на должность начальника 
управления делами Генпрокуратуры РФ.

Наг р а ж ден многочис ленными 

государственными наградами: орденом 
Почета, медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, медалью «За отличие 
в охране общественного порядка», медалью 
«За укрепление боевого содружества», ме-
далью Ягужинского.

Редакция «МК» от всей души поздрав-
ляет Сергея Алексеевича с юбилеем и 
желает ему крепкого здоровья и плодот-
ворной работы!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Дагестан

Чеченская Республика

Адыгея

Краснодарский край

Кабардино-Балкарская Республика

Дальний Восток

<...>

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

в воронежской области произошли крупные природные пожары — в Ра-
монском районе на площади около 75 га и в Борисоглебском районе на пло-

щади 130 га. Для эвакуации людей был развернут пункт временного размещения, к лик-
видации пожаров привлечены группировки из Липецкого и Тульского управлений МЧС.
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Школы готовятся к возврату 
удаленного обучения
На фоне резкого роста количества 
заболевших коронавирусом в стране 
учителя и родители со страхом ждут 
возвращения тотальной удаленки 
в школах. За первый месяц очной 
учебы на карантин закрылись тысячи 
классов в разных регионах страны. 
По данным первого замминистра 
просвещения Дмитрия Глушко, на 
сегодняшний день из-за вспышки 
COVID или ОРВИ полностью пере-
ведены на дистант уже 95 школ. 
Администрации учебных заведений 
сообщают, что им стали приходить 
письма с требованием быть готовы-
ми к переходу на удаленку. 

Несмотря на тысячи карантинных клас-
сов и почти сотню закрытых школ, в Мин-
просвете пока не видят реальной угрозы для 
массового перевода на дистант всех учебных 
заведений. В частности, Дмитрий Глушко 
заявил, что закрытия школ не произойдет, 
если все участники образовательного про-
цесса будут в полном объеме соблюдать са-
нитарные требования. В то же время депутат 
Госдумы Олег Смолин полагает, что второй 
волны вряд ли удастся избежать, решение 
о переводе школ на удаленку будет прини-
маться по мере роста заболевших. 

В учебные заведения уже стали прихо-
дить письма от чиновников с требованиями 
подготовиться к переходу на удаленное обу-
чение: проверить оборудование и провести 
инструктаж учителей на случай как локаль-
ного, так и массового карантина.

Между тем родительский страх перед 
возможным повторением весенней ситуации 
с удаленкой растет не по дням, а по часам. В 
соцсетях взрослые пугают друг друга слуха-
ми о начале карантина, а в разных регионах 

страны уже начинаются протесты против 
дистанционки в школах. Так, родители из 
Барнаула организовали движение против 
онлайн-обучения, в воскресенье они провели 
митинг с требованием остановить его стре-
мительное распространение по всей стране. 
На карантин на Алтае закрыто уже шесть 
школ и 209 классов, где в общей сложности 
учится почти девять тысяч детей. Кроме того, 
в регионе в рамках нацпроекта «Образова-
ние» проходит эксперимент по внедрению 
цифровой образовательной среды в школах 
и колледжах. 

«Все заверения чиновников о том, что 
дистанционное обучение никогда не станет 
заменой нормальному очному образованию, 
являются лишь словами и очередными обе-
щаниями. Никаких законодательных огра-
ничений этому нет. Вместе с этим принятое 
постановление правительства, внедряемая 
Цифровая образовательная среда (ЦОС) 
создают условия для продажи учащимся 
платного образовательного контента. Нет 
никаких гарантий, что платный контент не 
начнет со временем замещать бесплатное 
образование», — подчеркивают лидеры 
движения. 

На сегодняшний день членами движения 
против дистанционки стали уже около 2 ты-
сяч человек из разных регионов страны. 

— Члены нашего движения выступают 

категорически против внедрения ЦОС и дис-
танционного обучения, — пояснила Елена, 
мама школьника. — Все родители столкну-
лись с удаленкой весной, мы видели, как 
сильно за этот период упало качество обу-
чения наших детей. Сейчас дистант угрожает 
нам вновь, а в будущем его вообще могут в 
обязательном порядке внедрить в школах. 
Мы требуем остановить окончательный раз-
вал российского образования. 

В то же время в Хабаровске на митинг 
против термометрии вышли родители уче-
ников школы №49. Взрослые считают, что 
данная процедура была введена специально, 
чтобы перевести всех учеников на дистан-
ционное обучение. 

— Какой смысл в измерении температу-
ры, если это делает даже не медработник, а 
вахтер, — объясняет Ольга, мама одного из 
учеников школы. — Мы полагаем, что термо-
метрия была придумана, чтобы поскорей от-
править всех на дистанционку, это настоящий 
заговор против полноценного образования 
для наших детей. Осенью из-за снижения 
температуры у детей начинаются простуд-
ные заболевания. Массовая термометрия 
приведет к тому, что детей заставят делать 
тесты, чтобы потом сослаться на вспышку 
заболевания и перевести на удаленное обу-
чение как можно больше детей. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ЕГЭ ПОДВЕРГНУТ 
ОПТИМИЗАЦИИ
Оставят ли единые госэкзамены 
только для поступающих в вузы?
28 сентября СМИ взбудоражило со-
общение о якобы готовящейся от-
мене ЕГЭ для всех выпускников школ 
за исключением тех, кто планирует 
поступать в вузы. Однако радоваться 
рано! Как уточнили «МК» в Рособрнад-
зоре, такое предложение в ведомство 
действительно поступило. Но до его 
официального принятия необходимо 
вначале провести анализ целесо-
образности подобного шага, а затем 
его обсуждение. А ни того, ни другого 
пока не было и близко.

Сумятицу в умы граждан внесло сообще-
ние, что «Рособрнадзор проанализировал идеи 
по совершенствованию ЕГЭ, поступившие от 
сдавших экзамен, их родителей и учителей», 
включая идею «отказаться от обязательной 
сдачи ЕГЭ всеми выпускниками школ и со-
хранить экзамены только для поступающих в 
вузы». И на этом основании, дескать, тотальный 
единый госэкзамен вот-вот отменят.

На самом же деле все обстоит иначе:
— Предложение оставить ЕГЭ только для 

абитуриентов вузов к нам действительно по-
ступало, — разъяснили «МК» в Рособрнадзоре. 
— Это произошло в рамках ежегодного сбора 
предложений по совершенствованию ЕГЭ. 
Но, во-первых, это было лишь одно из многих 
предложений. (В 2020 году их поступило около 
80, включая изменение организации видеона-
блюдения в пунктах проведения экзаменов, 
оснащения ППЭ кондиционерами, организации 
экзаменационных пунктов на базе незави-
симых центров и частных образовательных 
учреждений в странах СНГ и т.п.) Во-вторых, 
до принятия окончательного решения вначале 
нужно завершить анализ целесообразности 
предложенного реформирования ЕГЭ и прове-
сти его широкое обсуждение на общественной 
и экспертной площадках. А так как ни того, ни 
другого пока не произошло, то и окончатель-
ного решения по этому вопросу нет. При этом 
напомним, что прерогатива принятия такого 
решения принадлежит не Рособрнадзору, а 
Минпросвещения.

Последнее слово в установлении новых 
правил игры действительно принадлежит 
министерству. Однако глава Рособрнадзора 
Анзор Музаев заявил «МК», что обсуждение 
дальнейшей судьбы ЕГЭ вполне возможно: «В 
этом году на экзамен не пришли 10% одиннад-
цатиклассников. Так что над этим моментом 
можно задуматься».

А вот идея отменить ОГЭ для выпускни-
ков 9-х классов (в этом году выдвигалась и 
она) нашла в лице Музаева категорического 
противника:

— Этого делать категорически нельзя! — 
заявил он «МК». — Эти экзамены всегда суще-
ствовали и мотивировали ребят к подготовке в 
течение учебы. Не секрет, что после успешной 
учебы в младшей школе — а она в нашей стране 
лучшая! — в 5–7-х классах наступает провал. 
Готовясь к предстоящим экзаменам, многие 
ребята начинают серьезно заниматься лишь в 
8-м классе, так что отменять экзамены нельзя! 
Можно лишь обсуждать количество этих ито-
говых испытаний.

Среди других предложений по совершен-
ствованию ЕГЭ, поступивших в этом году, — 
увеличение продолжительности экзаменов по 
отдельным предметам и организация много-
кратной сдачи ЕГЭ в течение года. Последнее, 
правда, уже пытались ввести ранее, но же-
лающих воспользоваться этой возможностью, 
на удивление, практически не нашлось. А вот 
увеличение времени выполнения экзаменаци-
онной работы ЕГЭ по биологии уже учтено: в 
2021 году этот экзамен будет идти на 20 минут 
дольше. 

Традиционно поступили просьбы по об-
новлению Открытого банка заданий ЕГЭ на 
сайте Федерального института педагогиче-
ских измерений и организации консультаций 
с разработчиками экзамена. Открытый банк 
заданий, разъяснили чиновники, «пополняется 
ежегодно. Новая версия Открытого банка за-
даний ЕГЭ функционирует в тестовом режиме и 
также будет пополняться, в том числе текстами 
заданий для аудирования в ЕГЭ по иностран-
ным языкам». 

Марина ЛЕМУТКИНА.
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В понедельник утром Преснен-
ский суд объявил о поступлении 
сразу четырех жалоб на приго-
вор. Напомним, что в суде уже 

лежат три жалобы от имени защитников ак-
тера. Первую, краткую, написал сразу после 
приговора скандальный Эльман Пашаев, ко-
торому приписывают «заслугу» в столь боль-
шом сроке. Затем на сцене появился чемпион 
мира по армрестлингу Роман Филиппов, ко-
торый объявил себя новым адвокатом Ефре-
мова. Чуть позже о намерении защищать 
артиста заявил Владимир Васильев. И он 
тоже подал свою апелляционную жалобу, 
потребовав для доверителя 4 года условно. 
В конце прошлой недели к Филиппову под-
ключился его коллега — Петр Хархорин, из-
вестный по своим ошеломительным победам 
в судах. 

Что же происходило с жалобами в поне-
дельник? В этот раз Пашаев и его напарница 
Елизавета Шаргородская дополнили свои 
краткие жалобы, которые подавали сразу 
же после вынесения приговора. К слову, 
подачей дополнительных жалоб адвокаты, 
участвовавшие в процессе, по закону могут 
заниматься вплоть до поступления материала 
в Мосгорсуд. 

Итак, Пашаев потребовал пересмотра 
дела и перечислил формальные для этого 
поводы — «недопустимость доказательств», 
«нарушение УПК», несоответствие выводов 
суда фактическим обстоятельствам. Его кол-
лега попросила смягчить наказание актеру и 
изменить общий режим отбывания наказания 
на колонию-поселение. 

В свою очередь впервые с момента вы-
несения приговора заговорил и сам осужден-
ный. В своей жалобе он фактически вернулся 
к тому, с чего начинал — заявил, что «рас-
каивается в содеянном» и «признает себя 
виновным». За свою правильную позицию 
Ефремов попросил суд высшей инстанции 
смягчить себе приговор. И, пожалуй, самое 
главное: актер официально заявил о том, 
что его скандальный адвокат давил на него. 
Другими словами, безобразное поведение 

подсудимого (хамские выкрики с места) и 
его «не видел, значит, не было» оказались 
следствием дурного влияния защитника, ко-
торый, напомним, после процесса лишился 
возможности работать в судах. Не исключено, 
что заявить о дурном влиянии бывшего за-
щитника Ефремову подсказали его нынешние 
адвокаты. Ведь если будет доказано, что ак-
тера защищали ненадлежащим образом, то 
он будет вправе требовать пересмотра дела 
с соблюдением всех его прав. 

Еще одна жалоба была подана защитни-
ком гражданской жены погибшего — Вадимом 
Никулиным, который также попросил отмены 
приговора. Как рассказал «МК» адвокат Ирины 
Стерховой, апелляционная жалоба стала ре-
зультатом вновь открывшихся обстоятельств. 
А именно: она появилась после того, как «МК» 
сообщил, что официальная жена погибшего 
Маргарита Захарова незадолго до рокового 

ДТП подала на развод. При этом в суде она, 
ее сын и брат погибшего рассказывали о 
семейной идиллии, которая якобы царила 
в их семье. 

— Получается, что все эти люди давали 
заведомо ложные показания в суде. А это 
имеет большое значение для приговора. Ведь 
жена Маргарита Захарова в пику заявлению 
о разводе рассказала, как прекрасно они 
все жили, и даже упомянула сумму, которую 
погибший приносил домой, — заявил ад-
вокат Никулин. Он намерен присутствовать 
на рассмотрении апелляционных жалоб в 
Мосгорсуде и представлять интересы своей 
доверительницы — женщины, с которой по-
гибший Захаров прожил под одной крышей 
более 20 лет. 

По словам эксперта «МК», адвоката Ок-
саны Михалкиной, приговор действительно 

может быть отменен — были нарушены права 
Ефремова на защиту, а потерпевший оказался 
спорным. 

— Вновь открывшиеся обстоятельства — а 
именно то, что Захаров и Маргарита фактиче-
ски находились в разводе, — могут повлечь за 
собой отмену приговора. Ведь получается, что 
Маргарита Захарова — спорный потерпевший. 
Похожие случаи были в моей практике. И это 
дает шанс на отмену приговора, — пояснила 
Михалкина, добавив, что отмена приговора 
автоматически повлечет за собой и отмену 
меры пресечения Ефремову. Другими словами, 
чисто теоретически актер может оказаться на 
свободе прямо после отмены приговора. 

По словам Михалкиной, сейчас адвокаты 
Ефремова, да и сам осужденный должны 
сменить риторику и встать на сторону Ирины 
Стерховой. Напомним, что ранее Пашаев и 
его подзащитный были категорически против 
того, чтобы Стерхову признали потерпевшей. 
После одного из заседаний, на котором ад-
вокат Пашаев не стеснялся в выражениях, 
женщина ушла в слезах. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

Корреспондент «МК» 
проехалась по проблемному 
маршруту метро в утренний 
час пик
Закрытие участка от станции «Мо-
лодежная» до «Парка Победы» 
Арбатско-Покровской линии ме-
тро заставило многих москвичей, 
работающих или живущих непода-
леку, 28 сентября встать пораньше. 
Правда, первый нерабочий день для 
синих «Кунцевской» и «Славянского 
бульвара» пришелся на субботу, но 
все равно вызвал большие очереди 
на компенсационные автобусы и не-
годование горожан. В понедельник 
же, 28 сентября, по данным Деп-
транса, с момента открытия станции 
«Парк Победы» и до 7 утра ей вос-
пользовались 2,5 тысячи пассажи-
ров, что почти в 5,5 раза больше, 
чем в прошлый понедельник. «МК» 
решил самостоятельно проехаться 
по самым напряженным участкам и 
выяснить, насколько больше вре-
мени москвичам придется теперь 
тратить.

Для начала стоит напомнить, что все 
неудобства, которые по плану закончатся 
утром 6 октября, связаны со строительством 
Большой кольцевой линии. Как раз сейчас 
где-то там под землей большой щит про-
кладывает новый тоннель неподалеку от 
перегона «Кунцевская» — «Молодежная» 
синей ветки. 

Но щит там, далеко, а необходимость 
доехать до работы вовремя — близко. Для 
начала я решила проинспектировать ра-
боту Филевской линии. По логике, именно 
она должна была принять главный удар при 
закрытии части синей ветки. Кроме того, 
Дептранс сообщал, что интервалы движения 
между поездами могут быть увеличены. В 
8 утра на пересадке «Библиотека имени 
Ленина» — «Александровский сад» очень 
оживленно. Не успел поезд из области от-
крыть двери и выпустить приехавших пас-
сажиров, как горожане, едущие в обратную 
сторону, ломанулись в вагон. Как ни стран-
но, хоть и выглядела толпа внушительно, 
места хватило всем. Усевшись и проехав 
остановку, я поняла почему. Оказалось, 
поезд следовал лишь до «Пионерской» и 
не доезжал до «Кунцевской». Все, кто не 

прослушал объявление, вышли обратно. 
В следующем поезде (он, к слову, пришел 
всего через 2 минуты) было плотнее, но все 
равно не критично. Кстати, как я обратила 
внимание, и составы в сторону центра на-
полнялись лишь уже ближе к «Киевской».

На улице царило столпотворение. Что-
бы влезть в автобус КМ в сторону «Моло-
дежной», мне пришлось пропустить один, 
так как в него я попросту не втиснулась. 
Следующий я решила брать штурмом. Но 
счастье от попадания в салон сменилось 
болью в ноге, руке, спине и других важных 
местах моего нежного девичьего тела. При-
давило толпой меня в лучших традициях 
первых рядов на рок-концертах. Так, стоя 
на одной ноге, держась лишь с помощью 
трения о чужие куртки, я проехала мучи-
тельные 14 минут (на метро этот путь занял 
бы порядка трех). 

На обратном пути все оказалось на-
много лучше. КМ у «Молодежной» стояли 
плотными рядами и подходили с разницей 
в минуту. При учете большого количества 
ограничений для автомобилей на всем пути 
следования и введения временных полос 
поездка до «Парка Победы» заняла около 20 
минут, по 6 минут на каждый перегон плюс 
остановка. Обычно это должно занимать в 
два раза меньше, но альтернатива непло-
хая. Кстати, со стороны выхода №5 открыт 
только вход, а пересадка на Солнцевскую 
линию возможна только из центра зала.

Отметим, по оперативным данным Деп-
транса, пассажиропоток увеличился не толь-
ко на станции «Парк Победы», но и на стан-
циях «Пионерская» Филевской линии (61%) и 
«Щукинская» Таганско-Краснопресненской 
линии (38%). А станцией «Кунцевская» Фи-
левской линии к 7 утра понедельника вос-
пользовались 1300 пассажиров — на 23% 
больше, чем в прошлый понедельник; «Ту-
шинской» пользовались 3700 человек — на 
19% больше.

Екатерина СТЕПАНОВА.

В последние дни много говорят о том, 
что такое Нобелевская премия мира, как 
и кого на нее выдвигают и кому она может 
достаться. В связи с этим стоит вспомнить 
о людях, которые премию действитель-
но получили. Это президент Коста-Рики 
Оскар Ариас Санчес и президент Колумбии 
Хуан Мануэль Сантос. 

Оскар Ариас Санчес появился на свет 
13 сентября 1941 года в городе Эредия, 
торговом и экономическом центре сель-
скохозяйственного ареала, где произрас-
тают кофе, сахарный тростник, хлопчатник. 
Мальчик рос в оранжерейной обстановке, 
учился в частной школе, высшее образова-
ние приобрел в Университете Коста-Рики, 
на факультетах юридических и социальных 
наук. В 1972 году президент Хосе Фигерес 
назначает 30-летнего политика министром 
планирования и экономической полити-
ки. В 1978 году тот становится членом 
Законодательной ассамблеи по спискам 
партии «Национальное освобождение». 
Затем избирается ее генеральным се-
кретарем. В мае 1981 года включается в 
электоральную кампанию по избранию 
единомышленника главой государства. 
В следующем цикле выдвинулся сам и 
одержал победу над конкурентом, получив 
52,3% голосов, заняв в возрасте 45 лет 
кресло президента. 

В силу специфических обстоятельств 
ему много внимания пришлось уделить 
международной деятельности, в частно-
сти, решению застарелого регионального 
конфликта, затронувшего соседние ре-
спублики: Гватемалу, Гондурас, Никара-
гуа и Сальвадор. Эти страны длительное 
время являлись ареной диктаторских ре-
жимов и гражданских войн. На этом пути 
было множество трудностей. Посредники 
из латиноамериканских и европейских 
государств многократно усаживали за 
стол переговоров стороны, вовлеченные 
в конфликт. Созывались конференции, 
вырабатывались планы. Однако дело не 
сдвигалось с мертвой точки, пока к ре-
шению не подключились сами лидеры 
Центральной Америки. 

Активностью отличался О.Ариас, подо-
бравший своеобразный ключ к развязке. В 
ходе этого нелегкого, постоянно прерыва-
ющегося процесса он продемонстрировал 
качества блестящего переговорщика, не-
заурядную политическую волю. Рельефно 
она проявилась 6 августа, в день подписа-
ния соглашения. Когда один из участников 
предложил устроить обеденный перерыв, 
О.Ариас воспротивился этому, попросил 
принести еду в зал заседаний, заметив, 
что никто не должен покинуть площадку 
до завершения работы. 

Наконец точка была поставлена. Так 
удалось загасить очаг напряженности и 
проложить дорогу к миру в этой зоне зем-
ного шара. В конце того же года Оскар 
Ариас удостоился престижной награды. 
Получил Нобелевскую премию мира, вру-
ченную в норвежской столице. Это был 
триумф 46-летнего политика, находивше-
гося в расцвете физических, творческих и 
интеллектуальных сил. Выступая в Осло, 
он подчеркивал, что достижение мира — 
не единовременный акт. Это длительный 
процесс. Мир нельзя навязать силой. Это 
возможно лишь при наличии совместных 
усилий как больших, так и малых стран. 

Признание заслуг явилось фактором, 
способствовавшим укреплению междуна-
родного авторитета страны и лично пре-
зидента. Передав в 1990 году полномочия 
преемнику, О.Ариас сосредоточился на 
общественной деятельности. Он вхо-
дил в десятки престижных организаций, 
стал почетным доктором авторитетных 
университетов.

В 2002 году О.Ариас совместно с Ми-
хаилом Горбачевым и Десмонтом Туту вы-
двинул инициативу создания Всемирного 
банка крови для детей, больных СПИДом, 
малярией, раком. Он много разъезжал по 
свету, выступал с лекциями в десятках 
стран. 

Получив награду, О.Ариас не отошел 
от дел. Коррупционные скандалы, буше-
вавшие в верхах ряд лет, подвигли его 
вновь отправиться в большое плаванье. 
Постановление Конституционной палаты 
в апреле 2003 года позволяло президенту 
баллотироваться вторично по истечении 
двух периодов. По задумке истеблишмен-
та, это должно было создать противовес 
относительно молодому, динамичному ли-
деру партии «Гражданское действие» Оттон 
Солису. В итоге замысел удался. Ветеран 
с минимальным преимуществом вырвал 
победу, вернулся в привычное кресло.  

Много лет спустя О.Ариас призна-
вался: «Нобелевская премия — это груз 
ответственности, который человек несет 
всю оставшуюся жизнь».

В Колумбии длительное время проти-
востояли вооруженные формирования и 
законные власти. При этом имеется своео-
бразный парадокс. С завидной периодич-
ностью, раз в четыре года, проводятся 
президентские, парламентские и местные 
выборы. Имеется четкое разделение вла-
стей, исправно функционируют парламент 
и муниципальные органы управления. 

Первую серьезную попытку решить за-
старелую проблему предпринял президент 
Андрес Пастрана, пришедший к власти в 
1998 году. При нем был разработан и начал 
осуществляться крупномасштабный план, 
активно поддержанный обществом. Глава 
государства ездил по стране, агитировал 
за принятие плана, убеждал парламен-
тариев, встречался даже с верхушкой 
партизан. 

Серьезным изъяном проекта явилось 
предоставление повстанцам специаль-
ных зон, куда доступ правительственным 
силам был заказан. Воспользовавшись 
подобными возможностями, повстанцы в 
означенных зонах устраивали госпиталя 
для отдыха и лечения раненых, пополне-
ния запасов продовольствия, создания 

тренировочных лагерей для продолжения 
деятельности. Таким образом, проект по-
терпел неудачу. Все вернулось на круги 
своя. 

К тому времени на общенациональной 
арене появилась фигура молодого амбици-
озного Альваро Урибе Велеса. Он занимал 
пост губернатора департамента, затем 
сенатора в конгрессе. Создал движение 
«Прежде всего Колумбия», куда вошли 
многие общественные деятели, поддер-
живавшие его предвыборную платформу. 
«Выиграть борьбу с герильей» — под этим 
лозунгом одержал победу и 7 августа 2002 
года занял кресло главы государства.

Приступив к реализации своих про-
грамм, он выдвинул проект «демократи-
ческой безопасности», укрепил вооружен-
ные силы. На спад пошла деятельность 
партизанских формирований. На волне 
этих достижений выдвинулся на второй 
срок. И вновь добился успеха. Посколь-
ку проблема прекращения деятельности 
повстанческих организаций еще не была 
решена, то напористый политик задумал 
выдвинуться в третий раз вопреки Основ-
ному закону. Развернулась острая дис-
куссия. Точку в спорах поставил Консти-
туционный суд. Он отказал Урибе в праве 
баллотироваться на очередной срок. Это 
служило подтверждением подлинного 
разделения властей. 

В сложившейся ситуации правящая 
партия наметила кандидатом на высший 
пост ближайшего соратника президента, 
министра обороны Хуана Мануэля Сан-
тоса. Он одолел 5 конкурентов, получив 
69% голосов, и стал президентом до 
2014 года. Но вскоре вопреки ожиданиям 
о продолжении курса произошла мета-
морфоза. Новый лидер развернулся на 
360 градусов и постепенно, шаг за шагом 
приступил к реализации принципиально 
иной стратегии. Суть ее заключалась в 
переходе от конфронтации к диалогу с 
верхушкой одной из повстанческих орга-
низаций — Революционных вооруженных 
сил Колумбии (ФАРК), обосновавшейся в 
кубинской столице. Прежняя кубинская 
власть предоставляла свою территорию 
как комфортабельную площадку для пар-
тизан. Позднее, при главе государства 
Рауле Кастро, она совершила головокру-
жительный кульбит: предложила Гавану 
в качестве места встреч представителей 
противоборствующих лагерей. Заслуга 
кубинского лидера заключалась в том, 
что ему удалось посадить за стол обе 
стороны. 

Этому предшествовали сложная ра-
бота Х.М.Сантоса. Он регулярно, порой 
тайно, наведывался на Кубу и налаживал 
контакты с руководителем ФАРК, который 
окончил Российский университет дружбы 
народов. Переговоры шли на протяжении 
почти четырех лет, регулярно срывались, 
потом возобновлялись. Постоянно пере-
носилась дата подписания документа. 

Миротворческая деятельность пре-
зидента встретила крайне негативную ре-
акцию бывшего союзника и его окружения. 
Между ними возникли принципиальные 
разногласия. Часть правящей группировки 
считала Х.М.Сантоса человеком, преда-
вшим интересы страны, идущим на огром-
ные уступки партизанам. В преддверии 
выборов 2014 года эти разногласия обрели 
организационный характер. В первом туре 
ставленник А.Урибе вырвался вперед, за-
получив 29,25%. Следом с 25,69% шел 
Х.М.Сантос. Во втором раунде он одолел 
грозного соперника, завоевав поддержку 
50,95%. За него проголосовали 7,8 мил-
лиона граждан. Он продлил полномочия 
до 2018 года. Получив вторично вотум 
доверия, продолжил реализацию про-
екта, конечной целью которого являлось 
прекращение полувекового вооруженного 
противостояния.

Соглашение о завершении войны па-
рафировали в столице Кубы Х.М.Санчес 
и лидер ФАРК в присутствии Р.Кастро. 
Оно предусматривало разоружение по-
встанческих формирований, отказ от нар-
которговли. Подписание документа про-
шло в городе Картахена де Индиас. Текст 
скрепили авторучками, изготовленными 
из снарядов, Х.М.Сантос и руководитель 
партизан Родриго Луис Эчеверри.

Эта процедура состоялась 26 сен-
тября 2016 года. Х.М.Сантос, выступая в 
Генеральной ассамблее ООН, подчеркнул, 
что приходит конец войне, которая длилась 
52 года, унесла жизни 200 тысяч людей и 
обернулась вынужденным переселением 6 
миллионов населения. Высвобождающие-
ся средства предусматривалось направить 
на образование, здравоохранение, прове-
дение земельной реформы, обеспечение 
безопасности. 

В отличие от предшественника 
Х.М.Сантос не предпринимал попыток 
удержать власть. А сдав полномочия, ушел 
на заслуженный отдых, передав значитель-
ную сумму от причитающегося гонорара 
на нужды семей, потерявших имущество 
во время вооруженного конфликта. 

Подписание документа означало не 
конец, а начало процесса. При обсужде-
нии в парламенте развернулась острая 
полемика. Пришлось убрать наиболее 
спорные пункты. Но выхолостить основ-
ное не удалось. Сохранилось положение 
о предоставлении бывшим партизанам 10 
мест в конгрессе. Начался новый этап в 
общественно-политической жизни. 

За личный вклад в завершение во-
оруженного противостояния Х.М.Сантос 
удостоился Нобелевской премии мира 
за 2016 год.

Таковы портреты двух политиков. Один 
занимал должность главы государства 
8 лет подряд, другой — с интервалом в 
два мандата. Оба заслужили сходную 
награду. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

НОБЕЛЕВСКАЯ ПРЕМИЯ МИРА: 
КАК ЕЕ ПОЛУЧИТЬ ПРЕЗИДЕНТУ

Разбираемся на примере латиноамериканских лидеров

СЕГО ДНЯ
стр. 

ГОРОД

ОБРАЗОВАНИЕ

КАРАНТИН

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
“Московский коМсоМолец”   29 сентября 2020 года

Эмиль ДАБАГЯН, ведущий научный сотрудник  
Института Латинской Америки РАН

...ЗАСЫПАЛИ ЖАЛОБАМИ

Актер Михаил Ефремов, осужденный 
за ДТП со смертельным исходом, не ис-
ключает возможность отбывания наказания 
в хозотряде СИЗО №5, где сейчас нахо-
дится. По крайней мере, состоялась его 
беседа по этому вопросу с руководством 
изолятора. Ему разъяснили особенности 
работы в хозотряде и что нужно сделать, 
чтобы туда попасть.  

Ефремов продолжает обживаться в 
СИЗО. При этом он старается не выделять-
ся из массы арестантов и просит, чтобы 
ему уделяли как можно меньше внимания. 
Публикации в СМИ и телепередачи, где об-
суждается его дело, актеру неприятны. Ему 
перестало нравиться общаться и с членами 

ОНК (поскольку те выходят из СИЗО и дают 
о нем комментарии). Не исключено, что так-
тику «замкнуться и ни с кем не общаться» 
ему посоветовали новые адвокаты, коих 
уже четыре.

В камере Ефремова кроме него по-
прежнему двое заключенных, с которыми 
сложились нормальные отношения. Соседи, 
как показалось членам ОНК, подшучивают 
над всеобщим вниманием к Ефремову. В 
камере много книг, холодильник забит едой. 
Актер не пропускает ежедневных прогулок, 
причем выводят его в прогулочный дворик, 
оборудованный антивандальными тренаже-
рами (по типу тех, что ставят в московские 
дворики). Несовершеннолетние заключен-
ные, которые есть в СИЗО №5, попросили о 
творческой встрече с Ефремовым. Однако 
пока воспитатели не уверены, что она пойдет 
на пользу подросткам.  

Ева МЕРКАЧЕВА.

АКТЕР ОТКАЗАЛСЯ  
ОТ ПРАВОЗАЩИТЫ

НАЗАД  
В ДИСТАНЦИОНКУ

«ТОЛПА КАК  
НА РОК-КОНЦЕРТЕ» ЕК
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— Российский рынок акций завершил ми-
нувшую неделю на пессимистичной ноте: ин-
декс РТС опустился на 2,0%, до 1164 пунктов, 

а индекс Московской биржи снизился на 0,5%, 
до 2897 пунктов. Цены на нефть в пятницу дви-
гались в узком диапазоне — Brent снизилась 
на 0,05%, до $41,92 за баррель. Мы ожидаем, 
что текущая неделя для российского рынка 
акций будет волатильной. Среди событий, 
способных повлиять на динамику рынков, сто-
ит отметить начало предвыборных дебатов в 
США между Дональдом Трампом и Джозефом 
Байденом, а также выход в пятницу статистики 
по рынку труда в США. Российский рынок 
акций, на наш взгляд, будет расти, следуя 
глобальному тренду после публикации силь-
ных данных по промышленному производству 
в Китае. Эта статистика должна поддержать 
акции российских циклических компаний. 
Тем не менее геополитические события по-
прежнему являются риском для инвестици-
онной привлекательности России.

Тенденции

Джон ВОЛШ,  
старший аналитик  

Альфа-Банка:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ММВБ  
НА 29.09.2020

2934,08

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— По состоянию на 25 сентября 2020 года 
официальные курсы валют, установленные 
ЦБ РФ, составляют 76,81 руб. за доллар и 
89,66 руб. за евро.

На минувшей неделе валютный рынок от-
личился заметной волатильностью, отыгрывая 
события и новости на мировых рынках. Евро-
валюта практически не опускалась ниже уров-
ня в 89 руб., а с пятницы закрепилась выше 
уровня 91 руб. Благодаря сильным данным по 

восстановлению деловой активности, рынка 
труда и рынка жилой недвижимости в США 
доллар в конце недели на бирже превысил 
отметку 77 руб., а вчера уже подскочил сразу 
на 1,85 руб., до 78,6713 руб. 

Дальнейшему ослаблению российского 
рубля на текущей неделе может способство-
вать рост политической напряженности между 
США и Россией относительно отравления 
оппозиционного политика Навального, а 
также возможные санкции на строящийся 
газопровод «Северный поток-2». Высокие 
санкционные риски способствуют ускорению 
темпов оттока капитала из российских ОФЗ, 
что негативно влияет на динамику националь-
ной валюты. Дополнительное давление на 
российский рубль оказывает нестабильная 
динамика на рынке нефти. Отчасти благо-
приятным фактором остается то, что Минфин 
продолжит продавать валюту в рамках бюд-
жетного правила. Ежедневный объем продажи 
валюты составит 2,5 млрд руб. в день.

По нашим прогнозам, на текущей неделе 
курс пары USD/RUB будет находиться в диа-
пазоне 76,5–78,5 руб., а курс пары EUR/RUB 
— в диапазоне 89,5–91,5 руб.

Андрей КУРАПОВ, 
аналитик ИК QBF:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  
НА 29.09.2020

78,6713

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

В правительстве страшно гордятся 
льготной ипотекой, называя ее са-
мой успешной мерой, принятой на 
фоне коронакризиса. Действитель-
но, спрос на кредиты за 6,5% боль-
шой. Но сами граждане от этой затеи 
ничего не выиграли — всю выгоду от 
снижения ставок съел рост цен на 
квадратные метры. Стоимость жилья 
разогнали аппетиты застройщиков 
и инвестиционные покупатели, ко-
торым больше не выгодно хранить 
деньги в банках.

Льготная ипотека, запущенная в конце 
апреля, сначала распространялась на жилье 
стоимостью до 8 млн руб. в Москве и Санкт-
Петербурге и до 3 млн руб. в других регионах 
страны. В конце июня, чтобы в программу 

смогли попасть более дорогие новостройки, 
максимальный ценник увеличили до 12 млн 
и 6 млн соответственно, а в августе снизили 
величину первоначального взноса с 20% до 
15%. В правительстве особо не скрывали, 
что главная цель программы — поддержать 
застройщиков, вернув напуганных корона-
вирусом покупателей на рынок. Увидев, что 
ставки опустились до небывалых для России 
6,5%, граждане не заставили себя просить 
дважды: на 10 сентября они подали в банки 

уже свыше 600 тыс. заявок, а порядка 170 
тыс. заемщиков уже получили вожделен-
ные кредиты на общую сумму 500 млрд руб. 
Правда, основная масса ничего от льготных 
процентов не выиграла. Увеличение спроса 
раскрутило маховик цен, и все сливки с про-
граммы собрали девелоперы.

В регионах, которые изначально не могли 
похвастаться большим объемом предложе-
ний, стоимость квартир в новостройках за 
последние несколько месяцев, по данным 
экспертов, существенно увеличилась. На-
пример, на первичном рынке Астраханской 
области квадратный метр по сравнению с 
осенью прошлого года подорожал на 45%, 
в Иркутской и Томской областях — на 38% 
и 36% соответственно. В Челябинской, 
Белгородской, Калининградской, Курской 
областях и Приморском крае — на 20% и 
более. Аномальный рост также наблюдается 
в городах-миллионниках — в Краснодаре 
(15%), в Казани (13%), в Новосибирске (12%), 
в Санкт-Петербурге (12%). В исследовании 
Сбера, который владеет собственным сер-
висом объявлений о продаже жилья, гово-
рится, что ситуация на рынке скорее похожа 
на перегрев, чем на обвал. Однако власти 
бурный рост цен на новостройки в связи с 
запуском программы льготной ипотеки от-
рицают, хотя и признают, что подорожание 
обгонит инфляцию.

В Москве, где спрос не восстановился 
до уровня прошлого года, а количество жи-
лья в стройке измеряется десятками мил-
лионов квадратных метров, застройщики 
тоже не удержались от соблазна на фоне 
подешевевшей ипотеки взвинтить цены. Да 
и кто бы удержался раскинуть сети, раз рыба 
сама идет на нерест? Риелторы обратили 
внимание, что цены в московских проектах 
пересматриваются в сторону повышения, 
как только девелоперы понимают уровень 
спроса. И если ты не успел, как Сивка-Бурка, 
вещая каурка, встать перед продавцом в день 
открытия продаж, то, можно сказать, опоздал. 
Уже назавтра ценник может измениться, а по-
нравившаяся квартира исчезнуть из доступа 
из-за боязни застройщика продешевить. Но 
в среднем квадратный метр в столице подо-
рожал не так критично, как в регионах. Экс-
пертные оценки расходятся, но больше 10% 
к докризисному уровню никто не дает.

Впрочем, даже 10% делают льготную 
ипотеку бессмысленной для покупателей, 
поскольку подорожавшие квадратные метры 

съедают всю выгоду от снижения ставок. По 
словам руководителя аналитического центра 
компании «Индикаторы рынка недвижимо-
сти» Олега Репченко, «по сути дела, деньги 
налогоплательщиков (которые государство 
тратит на субсидирование ставок. — «МК») 
идут на увеличение прибыли застройщиков». 
«Что полгода назад, купив однокомнатную 
квартиру, человек платил бы за нее 30 тыс. 
руб. в месяц, что сейчас будет платить 30 тыс., 
хотя ставка меньше. Весь доход забирают 
застройщики. А у застройщиков банки», — 
рассуждает руководитель проекта DataFlat 
Александр Пыпин.

Однако сами банки с такой трактовкой, 
похоже, не согласны и тоже считают себя 
обиженными. Еще летом Ассоциация бан-
ков России (АБР) попросила правительство 
увеличить субсидии на льготную ипотеку, 
честно признавшись, что кредитные учреж-
дения на ней мало зарабатывают: на фоне 
снижающейся ключевой ставки возмещение 
по льготной ипотеке составляет 1%, и это 
приводит к тому, что совокупная ставка для 
банков (6,5% +1%) ниже рыночной. «Увеличе-
ние размера субсидии и продление до конца 
года сделает программу не только выгодной 
для потребителей, но и более интересной для 
банков» — говорилось в обращении АБР. Но в 
Минфине проигнорировали прошение.

Насчет продления льготной ипотеки 
после 1 ноября решения у правительства 
пока нет. Но есть весомые аргументы про-
тив. И это не только рост цен, нагрузка для 
бюджета и риск появления «пузыря», хотя 
пока ипотечные кредиты считаются самыми 
качественными, и доля просрочки по ним 
минимальна. Дело в том, что участниками 
программы стали не те граждане, которые 
действительно нуждаются в улучшении жи-
лищных условий (80% россиян заявили, что 
по-прежнему не имеют такой возможности), а 
те, кто пытался спасти свои накопления от па-
дения рубля, снижения ставок по депозитам 
и налогообложения процентов по вкладам. В 
сложившейся ситуации многие решили, что 
лучше хранить деньги в недвижимости, а тут 
как раз и льготная ипотека подоспела. Вро-
де бы задача выполнена — деньги в строй-
ку пришли. Но в отчетность по жилищному 
нацпроекту покупателей инвестиционных 
квартир точно не запишешь. Да и тратить 
бюджетные средства на приумножение их 
доходов по меньшей мере странно.

Елена ЕГОРОВА.

Как сообщил координатор движения 
«Архнадзор» Игорь Шихов, ТЭЦ-7 построили 
в 1928 году в самом сердце столицы по про-
екту архитектора-конструктивиста Моисея 
Бабицкого. В 2010 году котельную станцию, 
являющуюся историческим памятником, за-
крыли. Появилась идея разместить в ее кор-
пусах музей авангарда. В 2014 году новым 
собственником зданий стала компания, вхо-
дящая в группу «Ташир» бизнесмена Самвела 
Карапетяна. У нее были другие планы. Сейчас 
территория ТЭЦ закрыта.

В 2016 году 6 из 7 зданий ТЭЦ неожиданно 
для общественности потеряли статус истори-
ческих объектов.

— В нашем районе еще сохранились 
уголки старой Москвы. Мы не допустим уни-
чтожения памятников конца XIX — начала XX 
века», — отметил глава комиссии депутатов 
Пресненского района по градостроитель-
ству и землепользованию Анатолий Юшин. 
— На территории ТЭЦ планируется построить 
апартаменты общей площадью 96 тыс. кв. 
м. По закону в отличие от жилых домов у за-
стройщиков апартаментов нет обязательств 
по строительству детсадов, школ и больниц. 
Количество апартаментов в нашем районе 
уже превысило разумные пределы. Подобный 
статус получили несколько башен Москва-
Сити, рядом под апартаменты возводятся 
новые небоскребы. Районная инфраструктура 
явно перегружена. Проект «Ташира» станет 
катастрофой для нашего района. На Красной 
Пресне растет дефицит арт-объектов. Не так 
давно из культурного пространства исчез 
кинотеатр «Соловей».

Чтобы сохранить ТЭЦ-7, группа местных 
депутатов, политиков, архитекторов создала 
инициативную группу по проведению рефе-
рендума. Активисты провели в сентябре серию 
акций по защите памятника архитектуры у 
здания Мосгорнаследия и развернули двух-
сотметровый флаг России возле котельной. 
Идею с плебисцитом поддержали более 300 
жителей района, подписавшихся под соот-
ветствующим обращением.

Как сообщил народный избранник, Совет 
депутатов Пресненского района принял реше-
ние рассмотреть этот вопрос на следующем 
заседании. Для референдума надо собрать 
5% голосов избирателей района. Подобные 
прецеденты есть в России. К примеру, таким 
образом была решена судьба сквера в центре 
Екатеринбурга. В ФРГ за 10 лет было прове-
дено около 500 местных референдумов по 
различным вопросам, в том числе по застройке 
городов.

Попытки проведения плебисцита пред-
принимались и в Москве. В прошлом году две 
инициативы опротестовала прокуратура и за-
претили суды, рассказала муниципальный 
депутат Академического района Татьяна Васан-
дани. Сначала местные депутаты по просьбе 
москвичей хотели запретить строительство 
домов, превышающих 30 м, затем потерпела 
крах идея сохранить сквер на бульваре Дми-
трия Ульянова, территорию которого власти 
отвели под новую станцию метрополитена, хотя 
недалеко есть станция МЦК. Чем закончится 
новый поход граждан созвать вече по спорным 
градостроительным решениям, пока неясно.

Отметим, что оппоненты жителей Красной 
Пресни сохраняют олимпийское спокойствие. 

Как пояснила «МК» глава департамента комму-
никаций ГК «Ташир» Зара Аджемян, все здания 
ТЭЦ, имеющие статус памятника архитектуры, 
будут сохранены и отреставрированы соглас-
но распоряжению Департамента культурного 
наследия города Москвы и постановлению 
Правительства Москвы. «Ташир» выполнит 
работы по реставрации и приспособлению 
для современного использования объекта 
культурного наследия, а также возведет за гра-
ницами охранной зоны многофункциональный 
центр в том же стиле, что и известные строения, 
созданные архитектором Бабицким. Таким об-
разом, Краснопресненская набережная станет 
новым местом притяжения и досуга москвичей 
и гостей столицы», — заверила Аджемян.

Однако общественные активисты этим 
обещаниям не верят. «Несмотря на то что у 
нового владельца есть предписание провести 
реставрацию главного корпуса, являющегося 
объектом культурного наследия, много лет эти 
работы не проводятся. Здания постепенно 
ветшают. Видимо, для того, чтобы потом их 
можно было без помех снести», — подчеркнул 
Игорь Шихов.

Ранее Пресненский суд Москвы дважды 
штрафовал ООО «Юргазсервис», дочку «Таши-
ра», за невыполнение работ по реконструкции 
ТЭЦ-7. У девелопера сложилась своеобразная 
репутация на столичном рынке недвижимо-
сти. Как писали СМИ, ГК «Ташир» не только 
игнорирует предписания Москомнаследия 
по ТЭЦ на Краснопресненской набережной, 
но и отказывается оплачивать вынесенные 
из-за них штрафы. Представители «Ташира» 
объясняют это несогласием с решением суда. 
К сожалению, Департамент культурного насле-
дия города Москвы проигнорировал просьбу 
«МК» прокомментировать свою позицию по 
этому конфликту.

По информации Regnum, ГК «Ташир» регу-
лярно участвует в скандалах, игнорируя про-
тесты местных жителей. Так, в Раменках, на 
Мичуринском проспекте, вместо детского сада 
застройщик решил построить ЖК «Легаси», что 
вылилось в кулачные бои с жителями. В минув-
шем сентябре после долгих лет разбирательств 
в Серебряном Бору начался демонтаж незакон-
но построенного компанией «Виртус-Р» (дочка 
«Ташира») поселка таунхаусов «Берег столицы». 
Согласно документации здесь должен был 
появиться Центр водного спорта «Динамо», 
но построили элитный ЖК.

Так что депутат Анатолий Юшин смотрит 
в будущее с оптимизмом. По его оценке, на 
данный момент еще существует возмож-
ность избежать сноса сооружений ТЭЦ-7, 
поскольку разрешительная документация на 
застройку всё еще не оформлена. «Мы наде-
емся с помощью общественного резонанса 
отменить планы девелопера и создать на 
месте памятника арт-объект. В нашем райо-
не есть удачные прецеденты. На публичных 
слушаниях было отменено принятое градо-
строительное решение по реконструкции на 
Б.Никитской улице дома купца Булошникова, 
являющегося объектом культурного насле-
дия. Многие жители нашего района готовы 
поддерживать проведение референдума», 
— заявил народный избранник. «МК» будет 
следить за развитием этой социально зна-
чимой истории.

Сергей АРТЕМОВ.

 БАНКИ НАРАСТИЛИ «ЖИРОК»
На фоне беднеющих граждан прибыль 
банкиров выросла на треть

Что нового можно сказать о со-
циальной дифференциации в 
России? Все давно известно. 
На одном полюсе — лидеры 
списка Forbes, число которых 
неуклонно растет, на другом — 
еще быстрее расширяющееся 
в условиях кризиса число тех, 
кто живет за чертой бедности. 
Но статистика все-таки нахо-
дит новые краски. Теперь мож-
но сравнить жизнь российских 
граждан с жизнью российских 
банков.

Про карманы граждан мы узнали не 
так много нового. Что мы беднеем вслед 
за продолжающимся падением наших 
реальных доходов, давно не новость. 
Но вот появилась статистика, которая 
пророчит небывалое в этом веке. Ди-
намика потребительского спроса резко 
снижается, за семь месяцев 2020 года 
спрос сократился на 6,7%, а это дает 
основание для прогноза, с которым уже 
выступили аналитики компании Infoline: 
впервые за 20 лет оборот розничной 
торговли в России в 2020 году может 
абсолютно сократиться. Это не про-
сто привет, а увесистый «сувенир» из 
90-х: как их ни проклинали во власти, 
оказывается, далеко от них уйти так и 
не удалось. 

Называются и оценки снижения 
— от 0,7 до 2%. А это тревожная крас-
ная лампочка, вспыхнувшая не только 
в домах огромного числа семей, но 
и в макроэкономике. Правительство 
рассчитывало, что спрос, активизи-
ровавшийся после выхода страны из 
самоизоляции, поведет за собой рост 
экономики. Но может случиться наобо-
рот, торговля может не разогреть, а еще 
больше охладить экономику. Постизо-
ляционная эйфория роста потребления 
уже выветрилась.

Где же противоположный полюс, 
ведь, как говорил еще Остап Бендер, 
если в стране есть деньги, то точно есть 
те, у кого их много? На днях ЦБ выпустил 
очередной отчет «О развитии банков-
ского сектора Российской Федерации». 
Из него следует, что в августе, когда 
экономика пребывала в кризисе, чистая 
прибыль банков выросла на весомые 
31,3%, то есть без малого на треть. Вот 

они — «американские», а по сути, точно 
российские «горки»!

Понятно, что сказалось обесцене-
ние рубля, и вообще прямой корреляции 
между динамикой доходов населения и 
чистой прибыли банков нет. Но в момент 
социального и общеэкономического 
кризиса диаметрально расходящаяся 
статистика доходов граждан и банков 
просто режет глаз. Она показывает ре-
альные интересы финансовых капита-
нов российской экономики, которых 
совершенно не заботит уровень жизни 
населения. Нам, конечно, будут гово-
рить, что банки должны оставаться на 
плаву, иначе под ударом окажется вся 
экономика. Это действительно так. Но 
одно дело «оставаться на плаву» и со-
всем другое — демонстрировать рост 
чистой прибыли на 31,3% при резком 
падении реальных доходов и конечного 
спроса населения. Статистика показы-
вает: кто бы и что бы нам ни говорил, 
практика не подтверждает обещание 
властей «сделать все» для сохранения 
уровня жизни населения. На деле про-
исходит совершенно другое.

Здесь есть и еще одна сторона. С 
банковской статистикой можно было 
бы примириться, если бы рост чистой 
прибыли банков вел к росту прямых 
инвестиций в производство, к росту 
рабочих мест и доходов работающих. 
Но, как уже не раз демонстрировала 
та же статистика, не происходит и 
этого. Банки озабочены собственным 
благополучием.

Стоит, кстати, уточнить, о каких 
именно банках идет речь. Практически 
одновременно с публикацией отчета 
выступил глава рейтингового агентства 
АКРА, экс-зампред ЦБ Михаил Сухов. 
Он считает, что в ближайшие три года 
прекратят свое существование «око-
ло сотни» российских банков. Значит, 
и сейчас не все ровно в банковском 
семействе, там есть своя дифферен-
циация. Наибольшую чистую прибыль 
консолидируют, естественно, круп-
нейшие банки, а это за очень редким 
исключением банки, находящиеся в 
собственности государства. Остается 
констатировать: государство устраи-
вают «русские горки» доходов.

Николай ВАРДУЛЬ. 

На месте построенной по плану ГОЭЛРО 
ТЭЦ-7, являвшейся памятником советского 

конструктивизма, скоро может появиться 
очередной «муравейник» с апартаментами.

     

Новый поворот получил скандал вокруг застройки ГК «Ташир» территории 
Краснопресненской ТЭЦ, расположенной по соседству с ЦМТ. На пресс-
конференции в МИЦ «Известия» местные жители и депутаты заявили о планах 
остановить стройку через референдум, чтобы сделать на территории бывшей 
котельной арт-пространство. По их мнению, появление крупного комплекса 
апартаментов в центре города увеличит и без того критичную нагрузку на со-
циальную и транспортную инфраструктуру района и может привести к ката-
строфе. В инициативной группе ссылаются на опыт жителей Екатеринбурга, 
которые в 2019 году при помощи референдума сохранили парк от застройки.

«ПРОЕКТ «ТАШИРА» СТАНЕТ 
КАТАСТРОФОЙ ДЛЯ НАШЕГО РАЙОНА»

Жители Красной Пресни собираются  
на референдум для спасения ТЭЦ-7

ИПОТЕКА ПОЙМАЛА 
ВИРУС РОСТА

На льготных 
кредитах наварились 
застройщики и частные 
инвесторы
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С августа подсолнечник в РФ подорожал 
на 35%, масло — на 20%, подсчитали в «Совэ-
коне». Эксперты утверждают, что рост цен на 
подсолнечник сейчас нельзя рассматривать 
отдельно от всего рынка продовольствия. Если 
посмотреть на динамику основных продоволь-
ственных товаров — пшеницу, кукурузу, соевые 
бобы, сахар, подсолнечник и другие, — везде 
наблюдается примерно одна и та же картина: на-
чиная с апреля 2020 года биржевые цены на них 
начали неуклонно расти, достигнув к текущему 
моменту прироста в среднем на 20%.

Тонну подсолнечника аграрии предлагали 
переработчикам за 19,2 тыс. рублей в сентябре 
2019-го и уже за 22,5 тыс. в начале сентября 
2020-го. Масло подсолнечное в опте стоило 
46 тыс. рублей в августе 2019 года и 56,8 тыс. 
в августе 2020-го.

Подобный ценовой скачок нельзя объяснить 
внутренними для той или иной страны факто-
рами, уверен эксперт ИАЦ компании Hamilton 
Антон Гринштейн: «Это влияние глобальных 
факторов, которые сейчас создают общий для 
мира тренд по удорожанию продовольствия».

Как считает исполнительный директор 
«Инвестиционно-Аграрного Фонда» Марина 
Строгая, цены на подсолнечное масло вырос-
ли из-за неурожая в южных регионах страны. 
Дождей было мало, и урожай собрали более 
скромный. «Сейчас растительное масло подо-
рожало в среднем на 3–5% в опте и на 5–7% в 
рознице. Не исключено, что цены и дальше будут 
подниматься из-за роста стоимости доллара и 
евро», — говорит Строгая.

Действительно, в России почти вся цепочка 

производства продуктов питания в той или 
иной степени зависит от курса рубля, так как 
в любой сельхозпродукции есть импортная со-
ставляющая (за рубежом покупают пестициды, 
удобрения, семена разных культур, упаковку, 
консерванты и т.д.). Скорее всего, цены будут 
расти и дальше. По словам экспертов, вряд 
ли наши граждане станут запасаться впрок 
продуктами питания — если только не будет 
объявлено о новом карантине.

В поведении потребителей многое за-
висит от информационного фона. Если для 
большой части граждан станут очевидными 
глобальные проинфляционные тренды на миро-
вом рынке продовольствия, то они, вероятно, 
начнут постепенно увеличивать запасы этих 
товаров, не создавая больших всплесков цен 
или дефицита.

По словам Антона Гринштейна, если потре-
бители будут принимать решения, руководству-
ясь эмоциями, то экстремальных всплесков цен 
и локального дефицита не избежать, достаточно 
вспомнить совсем недавние истории с весен-
ним подорожанием имбиря и лимона.

«Ситуация на российском рынке продоволь-
ствия, судя по всему, развивается именно по 
такому сценарию. Цены на продукты питания, в 
том числе подсолнечное масло, топчутся вблизи 
средних значений. Россияне не особо следят за 
глобальными продовольственными трендами, 
что говорит о высокой вероятности осенне-
зимнего ценового всплеска», — подытожил 
эксперт. По прогнозу аналитиков, подсолнечное 
масло подорожает до конца года на 30%.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

У ПОДСОЛНЕЧНИКА 
ВЫСОХ УРОЖАЙ

С августа постное масло подорожало на 20%

Еще недавно аналитики «Совэкона» говорили, что в скором времени «взрыв» цен 
ждет один из самых популярных в России продуктов — подсолнечник. Предсказа-
ние сбылось. Стоимость семечек и подсолнечного масла в России бьет многолет-
ние рекорды. С августа котировки взлетели до 30–34 тыс. и 71 тыс. руб. за тонну 
соответственно. Цена подсолнечного масла на 90% зависит от стоимости сырья. 
Если учесть, что подсолнечник в этом году подорожал на 30%, сопоставимого ро-
ста можно ожидать и в рознице.
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«Правда Севера». 21 июня 2020 
года. Рубрика «Здоровье», 
«Коронавирус».
«Про Марью-искусницу, Ван Гога 

и небаской ковид».
«Пациентки в нашей четырехместной па-

лате постоянно меняются: «химия», три дня 
промывки — и домой. С одной из соседок — 
Марусей — мы задержались и подружились. 
Маша из отдаленного района, у нее трое детей 
мал мала меньше. «Чего босоножки-то такие 
купили небаские (невзрачные, северное вы-
ражение. — Е.С.), — Маша придирчиво рас-
сматривает в смартфоне дочкины обновы. — 
Эх, я б выбрала! Ну, зато папа научился косы 
плести». «На уколы!» — прерывает семейный 
совет сестричка. Надеваем маски, перчатки, 
выходим в коридор.

...Люди вокруг разные, в основном ду-
шевные. Самый активный дед лет семидесяти 
пяти уже в полвосьмого утра стучит железной 
клюкой, занимает очередь «на кровь», брызжет 
слюной, громко объясняя всем, что ничего не 
боится, ну и что, что в его поселке женщину 
увезли, все это выдумки, а он свободный че-
ловек. Врачи и медсестры с ног сбиваются, 
призывая дедка к порядку. Потому что они-то 
как раз представляют себе, что будет, если к 
«химии» добавится коронавирус.

...Врачи говорят — идет война.
Произошло то, чего боялись. В нашем от-

делении ковид! У всех берут пробы, мы просто 
сидим и ждем ответов...»

«Наша Ира победила?  
Не может быть!»
...В Сочи жарко. Но на море волны, и поэто-

му все тусуются возле бассейна с морской 
водой. 

На журналистском форуме толпы народа. 
Я давно уже не видела столько людей, да еще 
и в одном месте. Традиционный банкет за-
претили — требование Роспотребнадзора. 
Победителей чествуют быстро, не задержи-
ваясь, соблюдая социальную дистанцию, я, 
безнадежно опоздавшая всего на семь минут, 
получаю свою статуэтку уже на мастер-классе, 
где коллеги рассказывают, как и почему на-
писали то, что написали. 

А я ищу хоть кого-нибудь из Архан-
гельска, кто мог бы поведать мне об Ирине 
Журавлевой. 

Что-то живое, человеческое кроме строчек 
ее последнего предсмертного репортажа. 

Все, что пока знаю я, это то, что Ирина 
лежала в онкологическом стационаре, что 
только-только выкарабкалась после тяжелой, 
смертельной болезни, ей повезло, выбили 
квоту... И все должно было быть хорошо.

А потом в их палату пришла медсестра, она 
была инфицирована, она ставила капельницы 
пациентам. Среди которых была и выздорав-
ливающая Ира Журавлева. Судьба. 

Из статьи «Про Марью-искусницу, Ван Гога 
и небаской ковид», 21 июня 2020 года.

«Химиотерапию отменить нельзя, так же 
как нельзя погодить родить. Тех, у кого пробы 
отрицательные, отправляют на строжайший 
карантин, положительных — в ковидные госпи-
тали. Отделение дезинфицируют, с понедель-
ника поступит новая партия пациентов.

Мы просто лежим на своих койках, ждем 
ответ, и я пытаюсь поймать в фотокамеру бело-
го голубя, порхающего за окошком. И вдруг на 
подоконник вспархивает миниатюрная сани-
тарочка. Она встает с той стороны окна и моет 
его. У меня дрожат руки. «Вы не боитесь?» — «На 

колесе обозрения боюсь, а тут — работа такая, 
да и вам полегче дышать будет».

...Открывается дверь, появляется еще 
одна санитарка: «Девочки, поступил приказ 
Роспотребнадзора: выключить холодильники! 
Забирайте все, что ваше осталось!» Следующий 
приказ еще заковыристее — заклеить венти-
ляцию! Видимо, чтобы ковид по ней не пролез. 
...Мой тест отрицательный...»

Дверь в свой гостиничный номер в Сочи 
открывает Виктор Толкачев, председатель об-
ластной Архангельской организации Союза 
журналистов России.

Сказать, что он удивлен моему звонку, это 
ничего не сказать: «Ирина победила?! А мы и 
не знали. Конечно, мы отправляли ее работу на 
конкурс, это было общее решение. Мы быстро 
оформили все бумаги, буквально за последний 
день. Была еще одна ее публикация на тему 
75-летия Победы, она была тоже отлично на-
писана, но, увы, ничего не заняла...»

«Это же репортаж с петлей на шее, по-
нимаете? Ее последняя статья из больницы. 
Невероятный, проникновенный материал, 
скорее притча», — уверяет Виктор Толкачев. 
«Вы пришли, а у меня сразу сердце заколо-
ло. Мы не были близко знакомы с Ириной. Я, 
конечно, встречал ее, и она была как ангел, 
что-то неземное, нездешнее, проскальзывало 
в ней, будто бы она спешила успеть совершить 
самое главное в жизни. Помню, написала про 
бабушку одну, которая прошла войну... Очень 
душевно».

В наше время мало кого можно еще уди-
вить. Легче верблюду пролезть в игольное 
ушко, чем журналисту написать статью, кото-
рую запомнят на века, пусть даже найти эксклю-
зивные факты, пусть она станет сегодняшней 
сенсацией — но у кого-то сенсация окажется 
еще круче, если раньше бумажная газета жила 
один день, то теперь топ новостей меняется 
каждую секунду. 

Мир — это сгусток информации. А мы все 
— лишь буквы, строчки основных и второсте-
пенных событий. Кого-то читают миллионы, 
кого-то — только родственники. Кто-то словит 
хайп, просто оказавшись в нужное время в 
нужном месте.

Самое безнадежное, что только может 
быть в карьере журналиста, как мыслится 
нам из далекой большой Москвы, застрять 
в провинции.

Здесь люди читают газеты только ради 
телепрограммы. Здесь маленькие зарплаты 
и крошечные гонорары (скажем честно, они и 
в столице-то невелики), за пределами МКАД 
«четвертая власть», как и сама «корочка» жур-
налиста, не значит ничего.

Тесные комнатки редакции, видавшие 
виды мониторы, испачканные свинцовым 
шрифтом полосы газет, возвращающиеся 
нераспроданными из киосков.

Региональные СМИ все время на грани 
выживания. Дай бог, поддерживают админи-
страции, должны же быть в их субъекте хоть 
какие-то СМИ, но тогда о какой независимости 
можно говорить?

Местечковые темы про то, как трубу про-
рвало, большего написать не дадут все равно 

важные местечковые чиновники. Новости с 
брифингов и пресс-конференций, где каж-
дая повторяет предыдущую вплоть до точек 
и запятых.

Я сама начинала в провинции и помню это, 
но мне было двадцать, и я знала, что однажды 
возьму билет на поезд в другую жизнь.

И я не представляю, каково это умным, 
талантливым, светлым, тем, кто остался и так 
и не смог изменить мир...

Малосольные огурцы для 
северной журналистики
«Правда Севера» — старейшая архангель-

ская газета. Ей сто лет. 
Ирине Журавлевой было чуть за пятьдесят. 

Я пытаюсь разыскать ее статьи в Интернете, но 
все время натыкаюсь на последнюю, июньскую, 
самую главную — про ковид.

...Дорогие мои друзья и дорогие читатели! 
Панику прекратите, пожалуйста. Кастрюлю на 
голову и жечь покрышки — это не наш метод. 
Российская система здравоохранения прохо-
дит проверку на прочность. Остатки советской 
помогают. Оптимизация провалилась, нынеш-
няя ситуация выправляется за счет героизма 
медиков. Будем надеяться, власти сделают 
выводы и наши победят. Не болейте!»

Коллеги вспоминают, как одухотворенно 
Ира Журавлева писала про простых людей, про 
их беды, радости. Она обладала редким даром, 
уверены близкие, видеть «узоры» жизни. 

В отделе информации Ирина Журавлева 
появилась в 2014 году. Заходит, такая хмурая, 
в футболке с надписью «Everybody lies» («Все 
врут»), фразой из сериала «Доктор Хаус». На-
род испугался. Вдруг улыбнулась, поправила 
волосы, внимательно на всех посмотрела и 
говорит: «Меня не надо бояться».

«У Иры были силы на то, чтобы добиваться 
справедливости. И она оставалась сильной, 
если что-то не получалось», — делятся коллеги 
Татьяна Вершинина и Олег Маглич.

Ее всегда было много. Вот заходит в ре-
дакционный кабинет и сразу занимает все 
пространство: «Так, тут дед малосольные 
огурцы передал. Где тарелка? Тарелку неси!» 
Вытаскивает из сумки огромный мешок: «Да 
тут ещё и пиро-оги!»

В голове у друзей вертится ее коронная 
фраза: «Очень хочется обнять обиженных, при-
жать к груди, погладить по голове и накормить 
кулебяками с семгой».

И это все о ней
Одно время работала продавцом в книж-

ном магазине, потому что ей казалось, что такая 
близость к книгам позволит прочитать больше. 
Могла слетать на один день в Петербург на 
концерт Гребенщикова. Когда что-то расска-
зывала, постороннему могло показаться, что 
привирает, а она ни грамма не привирала, про-
сто по-особому как-то видела людей. Талант 
писателя в скромной и повседневной журна-
листской оболочке.

«Ира, тебе надо книгу написать. Обещай, 
что напишешь? И подаришь мне с автографом: 
«От автора — с любовью».

—  Н а п и ш у,  —  с м е е т с я , 
— энциклопедию…

Скажет, бывало: «Могу предложить тебе 
мои утешительные объятия»», — говорит жур-
налистка Наталья Парахневич.

«Я все время удивлялась: вот как Ири-
не удается так изящно писать? «Пишет, как 
дышит» — это про нее, — вспоминает Ирина 

Денис. — А потом материалы стали выходить 
реже, их почти не стало. И новость, которая 
распространилась по друзьям и знакомым: 
Ирина на лечении...

Жаловаться не любила. Самое жесткое 
слово — «фигня». Причем тон, каким она его 
произносила, зависел от степени тяжести 
случившегося: «Прорвемся, фигня все это», 
— бросала в трубку, когда в очередной раз 
попадала в больницу. Прорвемся… 

О диагнозе узнала случайно, но, самое 
главное, вовремя. О том, с каким трудом до-
билась операции, опубликовала на странице 
в соцсети. А где еще?

Она заболела и поняла, что болеть в 
нашей стране, особенно на периферии, 
невозможно.

«Талонов не было ни на сегодня, ни на зав-
тра, ни через неделю, ни через десять дней. 
Так же как и терапевта на нашем участке. Но 
есть же электронная очередь! Записалась на 
прием через две недели, пока ждала, занялась 
самолечением — Интернет в помощь.

Телефон онкологического диспансера был 
занят всегда. «Позвоните через неделю, мы 
поставим вас в лист ожидания». То есть там 
предварительная запись на предваритель-
ную запись! А самое главное, выяснилось, что 
направление от платной клиники — просто 
бумажка. Действительно только направление 
из поликлиники «по месту жительства». Это 
называется «маршрутизация». Круг замкнулся, 
я снова отправилась в свою «четверку» запи-
сываться к терапевту.

Пока по новой сдавала анализы (у них, 
блин, срок годности — десять дней), ломала 
голову, как снова дозвониться до онкологии. 

Знакомому депутату Госдумы, у которой 
я тоже много раз брала интервью, понадо-
билась помощь в написании текста. Да я бы 
с удовольствием, отвечаю, но сейчас не могу, 
помирать собралась. «Та-а-ак…» — сказала 
депутат. И через час я уже была в федеральном 
медицинском центре имени Семашко — ока-
зывается, у них выделены квоты на выполнение 
онкологических операций!

Почему я, работая в областной газете, 
этого не знала? За три месяца хождений по 
поликлиникам, месяц лежания в больнице и 
два месяца дома после операции на диване я 
поняла несколько важных вещей.

Президент и заместитель председателя 
правительства Голикова говорят о провале 
оптимизации здравоохранения. Медики рабо-
тают. Кто как может. Я за эти полгода повидала 
всяких. Ответственных и тех, кому наплевать, 
сердобольных и циников, восторженных и разо-
чарованных, тянущих лямку, внимательных, 
настороженных, недалеких, умников, завист-
ников, бунтарей, фанатиков и работяг. Спаса-
телей миров. 

Научилась уважать и ценить тех, кто, не-
смотря ни на что, продолжает трудиться. Как 
сказал герой фантастического сериала: «Ни-
кому не дано знать, когда ему понадобится 
Доктор».

Скорее всего, если бы не мои знаком-
ства, то родственники и друзья к Новому году 
оплакивали бы меня на кладбище. И большой 
вопрос — как в больницы попадают обычные 
люди, не журналисты?»

«В ее память  
мы напечем пироги»
Я даю ее последние материалы большими 

кусками, не только чтобы показать, чем она 
жила свой последний год. Но и чем вообще 

живут люди в глубинной России, что им оста-
ется, кроме как надеяться на себя и на бога в 
случае болезни.

Хирургическое вмешательство Ирине 
Журавлевой провели филигранно. Наступила 
ремиссия. А потом пришел ковид. Который, 
так получилось, она снова встретила в боль-
нице, на плановом лечении.

И однажды в ее палату зашла зараженная 
медсестра с капельницей...

«У кого-то тест показал сразу, что забо-
лели, у Ирины же все было хорошо. Она была 
уверена, что обойдется, — продолжает Свет-
лана Лойченко. — Мы не сильно напряглись, 
уж если она преодолела такую страшную бо-
лезнь, то от коронавируса-то точно не умрет. 
Потом поднялась небольшая температура. Но 
все равно не было ощущения, что это конец. 
Мы еще успели передать ей какие-то книжки, 
чтобы не скучала в ковидном отделении».

Пока можно было общаться, редактор по-
просила написать статью про то, как лечат ко-
ронавирус. Повезло-то как: самостоятельным 
путем, ни у кого не спрашивая разрешения, 
попасть в «красную зону»!

«Давай я выпишусь и напишу». — «Нет, 
сейчас, иначе тема уйдет». 

И у нее вдруг пошел драйв, хотя голова 
уже работала неважно.

Она еще успела увидеть свою послед-
нюю публикацию. Но связь с обсерватором 
прервалась. Последние три дня Ирина на-
ходилась на ИВЛ. 

Не было многолюдных похорон, граж-
данской панихиды, большим количеством 
народа сказали не собираться, посмотрели 
издалека, как могильщик разровнял холмик 
на кладбище...

«Когда все закончится, обязательно на-
печем пироги, как она любила, и помянем 
нашу Ирину, и поздравим ее с заслуженной 
наградой лучшей журналистки», — пережи-
вает Светлана Лойченко.

Смерть Ирины Журавлевой не изменила 
мир. Но каждый из нас спасает его как может, 
иногда ценой своей жизни, просто выполняя 
свою работу.

Официальной статистики по переболев-
шим и погибшим от коронавируса журнали-
стам еще нет. Последние данные я нашла 
только на начало июня. 

Более ста российских сотрудников СМИ 
к тому времени заразились ковидом.

Во всем мире скончались 55 наших коллег 
из 23 стран… 

О них не создадут список памяти, им не 
раздадут ордена и медали. 

Да и работу не отметят как подвиг в тех 
же «красных зонах», куда мы входили совер-
шенно неподготовленными, надевая непро-
ницаемые скафандры и молясь про себя, 
чтобы пронесло, на выездах в массовые очаги 
заражения, как коллеги из «Звезды», тоже 
лауреаты премии за лучшее журналистское 
произведение, проведшие две недели среди 
заболевших золотоискателей в вахтовом по-
селке Еруда.

Именно после их серии репортажей о 
том, что происходит, о проблеме узнали все, 
и была отправлена помощь.

Но все это совершенно неважно.
В России на начало лета скончались три 

сотрудника СМИ: 36-летняя Анастасия Пе-
трова из Перми, 42-летний журналист радио-
станции «Звезда» Александр Найденов и до-
кументалист Александр Радов.

Ирины Журавлевой из «Правды Севера» 
еще нет в этом списке. Она умерла 3 июля.

Екатерина САЖНЕВА, Сочи–Москва.

НА ШЕЕ
РЕПОРТАЖ С COVID

Ирина Журавлева 
была словно  

не от мира сего.

Такие статуэтки вручили 
всем победителям.

c 1-й стр.
Какое там: те счастливчики, кто застол-
бил сидячие места до Чехова, смотрели 
на подсаживающихся волками, но что 
тут поделаешь, тут как бы самих за из-

лишнюю щепетильность со скамьи не согнали. А кому 
сидячих мест не досталось — едут, уже не особенно 
обращая внимание на дистанцию. Зато… зато прак-
тически на каждом маска. То тут, то там раздается 
простуженный (или просто утренний — много ку-
рильщиков у нас еще, много!) кашель. С десяток 
человек втягивают головы в плечи и поплотнее при-
жимают маски к лицу.

Царицыно: толпа валит в метро, и вот тут уже 
с масками поразнообразнее. Подземка — такое 
специальное место: мы как будто бы со всеми, но 
как будто бы всегда наедине с собой, привыкли не 
замечать соседей по потоку, а то рехнуться же мож-
но. Вот пожилой мужчина восточного вида, похоже, 
рабочий, — идет и клюет носом, почти засыпая. Есть 
на нем маска? Есть, такая же обычная аптекарская, 
как и на других (дизайнерские штучки пока забыты, 
не выстираны, берегутся на вечер — поутру все в 
обычных, без форса, аптечных «бумажках»). Только 
находится она у мужчины под подбородком — только 
уши оттягивает, а толку мало. 

— Устал я, — говорит медленно и печально. — 
Грузчиком работаю в магазине, еду со смены. Там 
все время в маске, пять часов отработал. 

И тут же, увидев свободное место на диванчике 
в вагоне, отключается. Вокруг — где-то 70% людей в 
масках, 30 — без них. Вагон не нового образца, а еще 
советского проекта, тут кондиционеров и вентилято-
ров нет, вместо них на крыше «черпаки» воздухозабо-
ра. Правило такое: кто едет один — обычно в маске, 
кто нет — снимают или сдвигают вниз. Говорить же 
мешают. Но нет правил без исключений. 

— Да мне все равно, — пожимает плечами парень 
студенческого вида, одетый «под Чернышевского» 
в черное длиннополое пальто, только что под ним у 
юноши кеды, а не сапоги, а на голове не широкополая 
шляпа, а современная кепка. Но длинные волосы и 
небольшая бородка на месте. Нет, не священник и не 
семинарист, точно — татуировки неподходящие.

— Помру и помру, — меланхолично продолжает, 
одновременно покашливая, и не так чтоб слишком 
легко, вполне серьезно так. Отпугивает окружающих? 
Вряд ли намеренно — но, кстати, вполне эффективно: 
вокруг парня мигом образуются те самые полтора 
метра свободного пространства. Ну как полтора 
метра: в боевых условиях московского метро один 
метр вполне идет за полтора... 

— А других не жалко? — вопрос прямо-таки 
напрашивался.

— Ну, если мне себя не жалко, то с чего должно 
быть жалко других?

Поезд едет в центр. «Новокузнецкая»: на перроне 
и в переходе число носителей масок — да, считал 
специально! — выравнивается с теми, кто дышит 
свободно и чихает в буквальном смысле на всех. 
Вот три девушки в красивых пальто: ярко-красном, 
зеленом, нежно-бежевом... Все без масок и даже 
намеков на них, зато с отменным макияжем. Делают 
селфи (куда тут, действительно, вставишь маску, 
смех!). Навстречу идет еще более очаровательное 
создание модельных параметров и в юбке той длины, 
что сейчас категорически уже не в моде, ибо слишком 
коротка. Но она идет одна, ей хохотать не с кем, а 
все селфи, видимо, уже сделаны — потому на ней, 
как писали раньше в глянцевых журналах, дорогой 
черный респиратор.

Маросейка, метро «Китай-город». На улице — 
опять 50 на 50, хотя вне закрытых помещений маски 
не обязательны. Но многие, похоже, просто не хотят 
лишний раз снимать-надевать. Да, в общем-то, и 
правильно: считается, что лишний раз хвататься за 
маску руками категорически нехорошо. В кафе зато, 
куда ни зайди, ни загляни, официанты по струнке 
— вышколены. «Не дай бог вот сейчас опять пойдет 
рост, закроют же опять, и мы этого не переживем!» — 
грустно говорит метрдотель итальянского кафе. На 
посетителях при этом масок, конечно, практически 
не видно: ну действительно, как есть и носить маску 
одновременно? 

От «Китай-города» на северо-запад по фиоле-
товой линии — тут уже трое в масках на семерых 
без масок. Молодые, студенческого вида парни и 
девушки — все с закрытыми лицами, а кто постарше 
— ох, не всегда. «У меня уже антитела есть», — бур-
кнула женщина с хмурым лицом без маски и села 
на единственное остававшееся свободным место 
— конечно же, на нем наклеен стикер «Соблюдайте 
дистанцию». 

— В масках, вообще-то, стало гораздо боль-
ше людей, чем неделю назад, — сотрудник службы 
безопасности метро на «Октябрьском поле» молод-
цеват и, конечно, по всей форме затянут маской. — 
Так что пропаганда действует. Но вот проверять и 
останавливать — это не наша задача, для этого есть 
«Организатор перевозок», а мы только проверяем 
оплату проезда и боремся с безбилетниками. 

Дежурят «организаторы», заметим, далеко не 
везде, не на всех станциях. Только на самых ожив-
ленных. Да и не хватит сотрудников всех проверять 
и заставлять носить маски. 15 апреля пробовали — 
кроме затора ничего не получается. Тут разве что 
чудо-технологии распознавания лиц могут помочь: 
объявят, например, что с завтрашнего дня все, чье 
лицо камеры распознают в метро (то есть люди без 
масок), получат штраф. А что, разве не поверят? 
Поверят, конечно! Но вообще-то, неужели не можем 
сами? Хотя бы так, как те же официанты: у них ра-
бота зависит от этого самого масочного режима. А 
у нас — здоровье. 

Антон РАЗМАХНИН.

НАЧИХАТЕЛЬСКОЕ ОТНОШЕНИЕ
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Количество заболевших коронавирусом резко 
увеличилось в разных странах мира. В тройке «ли-
деров», с огромным отрывом от остальных, — по-
прежнему США (7,3 миллиона инфицированных за 
весь период пандемии), Индия (6,1 млн), Бразилия 
(4,7 млн). В Европе и в Азии дела тоже невеселые. 
Правительства многих государств, отменив каран-
тин, вынуждены вновь «закручивать гайки». Ина-
че мир ждут тысячи и тысячи смертей; миллионы 
граждан могут получить тяжелейшие осложнения 
после болезни. В Москве дела обстоят гораздо 
лучше, чем в других мегаполисах, но коронавирус 
пока не побежден.
Мы поговорили с жителями стран, где распростра-
нение коронавируса замедлилось, но вскоре по-
сле снятия ограничительных мер снова нарастило 
темп.

Япония занимает 45-е место в мировой статистике 
случаев заражения коронавирусом: 81,7 тысячи человек. 
Доля смертности в Стране восходящего солнца относи-
тельно невысока: 1,9% (погибло 1545 граждан).

25 мая правительство страны сняло ограничитель-
ные меры. Однако меньше чем через два месяца, 15 
июля, уровень угрозы распространения вируса в Токио 
поднят до максимального, четвертого, уровня. Инфекция 
выявлена у людей самых разных возрастов, от детей из 
детских садов до пожилых людей старше 90 лет.

— Главный удар принял на себя Токио, — рассказы-
вает собкор «МК» в Японии Юрий Синалеев. — Второй 
регион по заражению — Осака. Впрочем, снова вводить 
карантин никто не собирается, так же, как и тотальное 
ношение масок. Все в рекомендательном стиле.

Единственное исключение — общеобразовательные 
школы, где маски обязательны. Правда, инстинкт само-
сохранения и привычка носить маски как раз в нынешней 
ситуации помогли: без маски людей вообще не встретишь 
на улице, разве что в автомобиле. Но при выходе из авто 
маску все натягивают. Все чиновники — в обязательном 
порядке в масках. Продавцы супермаркетов не только 
в масках, но и прячутся за плотным прозрачным полиэ-
тиленом на кассах.

— Экс-премьер Синдзо Абэ пролоббировал решение 
выделить каждой семье по две многоразовые маски, — 
продолжает Синалеев. — Будь в семье хоть 8 человек, 
но на домохозяйство полагается всего 2 маски. Причем 
они маленькие, не полностью закрывающие лицо. Все 

домохозяйства получили, правда, мало кто носил, на 
память оставили. До конца своего премьерства Абэ 
носил именно такую мини-маску — везде, на всех бри-
фингах и заседаниях он только в такой. Но… как только 
выбрали временного нового премьер-министра Суга, 
то, видимо, Абэ вздохнул спокойно. Именно вздохнул 
— через обычную, в половину лица маску, кстати, обык-
новенную марлевую. Чтобы не дразнить обывателей 
своей «крутостью».

— Почему японцы не планируют вводить 
карантин?

— Карантина при любых обстоятельствах не будет. 
Иначе экономика страны просто рухнет. У нас и так поте-
рявших работу из-за вируса больше 60 тысяч человек. 

Германия по количеству зараженных COVID-19 за-
нимает 22-е место в мире: 286,4 тысячи человек. Доля 
смертности — 3,33% (умерло 9534 человека). Дата снятия 
мер — 20 апреля. И вроде бы дела шли неплохо, однако 
уже 18 сентября фиксируются рекордные показатели 
заболеваемости COVID-19: выявлено более 2202 случаев 
за сутки — наивысший прирост с апреля.

«Учебный год начался в девяти из 16 федеральных 
земель. Хотя во многих местах школы по-прежнему про-
стаивают, а детские сады только постепенно вернулись 
к нормальной работе, уровень инфицирования в обра-
зовательных учреждениях снова вырос. В Мекленбурге-
Передней Померании, где уроки уже начались, пришлось 
снова закрыть две школы. В Людвигслусте коронавирус 
поразил среднюю школу, где заразился учитель. В новом 
учебном году она еще не преподавала в школе, но об-
щалась с другими учителями во время учебного курса, 
сообщили в районном управлении. В районе Ростока 
начальная школа была закрыта на две недели из-за за-
ражения ученика. Рабочие и студенты были помещены 
на карантин, — говорит врач больницы Фатима Вакаева. 
— Правила расстояния не применяются в классе или в 
детских садах; Северный Рейн-Вестфалия — единствен-
ная федеральная земля, которая ввела требование о 
наличии маски в классах как минимум средних школ. 
Каждое утро в школьном транспорте собираются толпы 
людей — тот факт, что детям приходится добираться до 
школы в переполненных автобусах, является проблемой 
для многих сообществ».

Как только пожилые люди снова становятся более 
инфицированными, следует ожидать увеличения коли-
чества госпитализаций и смертей. Рекомендации от 
специалистов такие же, как и в других государствах: 
«Население должно по-прежнему стремиться к защите 
от инфекций, например, путем постоянного соблюдения 
правил расстояния и гигиены, в том числе на открытом 
воздухе. По возможности следует избегать собраний 
людей, особенно в помещениях, а празднование должно 
быть ограничено участием самых близких родственников 
и друзей».

«Если в магазин заходит большая семья, некоторые 
посетители отбегают к стеночке, чтобы сохранить как 

можно большее расстояние, — продолжает наша со-
беседница. — Хуже всего реагируют пожилые люди и 
те, кто, скажем так, не слишком образован. Неважно, в 
маске и в перчатках человек или же без средств инди-
видуальной защиты — любой гражданин, посягающий 
на совместное пространство, для них как враг. 

Половина людей как сидели с начала карантина по 
домам, так и сидят. Те, для кого работа из дома так же 
эффективна, как и из офиса, работают из дома — таких 
около 40% среди работающих, в основном это люди, 
которым не угрожает увольнение. Учителя стараются 
проводить уроки онлайн — они признаются, что боятся 
заразиться. Они как раз входят в число людей, которым 
не надо опасаться ни увольнения, ни потери заработка, 
даже частичной. У преподавателей в Германии работа 
защищенная, им не могут сократить зарплату ни при 
каких обстоятельствах. 

В Европе много паникеров. И они паникуют даже из-
за повышения стоимости земли в Голландии. Мы ездили 
с внуками на море, так немцы начали уже там закупать 
дачные домики возле моря — из страха, что карантин 
затянется, нельзя будет выезжать в другие страны, а 
значит, они лишатся привычного образа жизни. По до-
мам без нужды, если вы не старый и больной человек, 
сидеть необязательно, — говорит врач. — Маска для лица, 
пока не наполнится влагой, прекрасно предохраняет 
от многих вирусов и бактерий. Если не целоваться и не 
обниматься, а постоянно носить маску, риск заболеть 
значительно снижается. А так у нас в разгар эпидемии 
умирали люди и от гриппа, который на самом деле на-
много опаснее коронавируса. Просто коронавирус — что-
то относительно новое и незнакомое, и специалисты не 
могут до сих пор разобраться, почему, например, детям 
он не так опасен. Совершенно ясно только одно: COVID-
19 опасен для пожилых (старше 65 лет) и для людей со 
слабой иммунной системой».

Турция занимает 18-е место в мире по количеству 
заражений: 314,4 тысячи человек. Процент смертей — 
2,55 (7997 человек). Однако именно эта страна одной из 
первых гостеприимно распахнула двери для отдыхаю-
щих. «Какой коронавирус? Пляжи забиты туристами, 
рестораны работают, — смеется жительница страны 
Виктория Музаева. — В Анталье внешне все спокойно. 
На днях была в Стамбуле, паники тоже нет».

Ограничительные меры в Турции сняли 11 мая. Но 
не прошло и четырех месяцев, как пришлось вернуться 
к жизни в более строгих условиях. 7 сентября был вве-
ден запрет на проезд стоя в общественном транспорте 
(чтобы не было кучности пассажиров), 8-го введено 
обязательное ношение масок в общественных местах, 
18-го зафиксирован суточный рекорд заболевших — 
1771 новый случай. Преподавание в школах ведется в 
удаленном режиме…

В России и, в частности, в Москве пока вновь вводятся 
самые необходимые, зачастую рекомендательные меры. 
Но и смягчать их нельзя: маски, антисептики, перчатки, 
социальная дистанция остаются с нами еще на несколь-
ко месяцев. Если соблюдать совершенно несложные 
санитарно-гигиенические меры, мы, насколько возможно, 
защитим от инфицирования и себя, и своих близких, и 
попутчиков в общественном транспорте. Хочется на-
деяться на благоприятный исход, но не стоит забывать 
про коварство вируса: он снова и снова готов атаковать 
людей. Как бы то ни было, российская столица готова к 
любому развитию ситуации — благодаря накопленному 
и весьма успешному опыту борьбы с вирусом в клиниках, 
оборудованных по последнему слову техники.

Елена СОКОЛОВА.
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ ЗА БУГРОМ

В Китае есть ГЭС «Три уще-
лья» — крупнейшее по мас-
се сооружение на земле. Его 
бетонная плотина весит как 

раз 65 млн тонн. Длина плотины — 2 км 309 
метров, а высота — 181 метр. 

На территории нашей страны каждый 
год вырастает очередной мусорный террикон 
примерно такого же размера.

Многие страны, как отмечает Счетная 
палата, стараются сейчас переходить на 
многоразовую тару, отказываться от пла-
стиковой посуды и пакетов, минимизировать 
упаковку продуктов, чтобы сократить объемы 
отходов. 

Мы не делаем даже этого.
Еще хуже то, что мусор у нас не перераба-

тывается, не утилизируется, а направляется 
прямиком на полигоны и свалки. 

По данным аудиторов, в 32 субъектах 
РФ мощности мусорных полигонов будут 
исчерпаны до 2024 года, причем в 17 — до 
2022 года. 

Хуже всего со свалками в Магаданской 
области, Бурятии, Забайкальском крае, Еврей-
ской автономной области и Краснодарском 
крае. Отходы там девать уже категорически 
некуда. 

Сейчас в России легально действуют 2832 
мусорных полигона. 

Помимо легальных свалок есть еще и 
нелегальные. Но точное их количество не 
известно вообще никому.

«За 2019 год органами исполнительной 
власти субъектов выявлено 27 189 несанк-
ционированных свалок. Их общая площадь 
составила 12 755 га. Из них ликвидировано 
18 039 свалок площадью 1613,3 га.

Росприроднадзором за этот же период 
выявлено 4664 несанкционированные свалки 
площадью 753,8 га, из них ликвидировано 
2709 свалок площадью 266,78 га».

Приводя эти цифры, Счетная палата 
основывается на данных Росприроднадзора 
и субъектов Федерации. Сами аудиторы не 
могут проверить, сколько обнаружено не-
санкционированных свалок и сколько из них 
реально ликвидировано. Да и никто не может 
это проверить. Подтвержденных выездными 
проверками сведений о том, что происходит 
со свалками, у государства нет. 

«В условиях отсутствия достоверных дан-
ных об отрасли обращения с отходами растет 
недоверие граждан к действиям, предпри-
нимаемым региональными и федеральными 
властями в сфере обращения с отходами, 
которое приводит к тому, что люди протестуют 
против любых, даже экологически приемле-
мых и прогрессивных решений (например, 
против строительства мусоросортировочных 
предприятий)», — отмечает Счетная палата. 

Тем не менее необходимо строить новые 
объекты: «имеющейся в регионах инфраструк-
туры обращения с отходами недостаточно 

для качественного увеличения обработки и 
утилизации ТКО». 

Уровень переработки и утилизации отхо-
дов в России не превышает 10%, и эту цифру 
нельзя даже сравнивать с показателями за-
падных стран.

В Германии на мусорные полигоны попа-
дает всего 2% бытовых отходов. 67% перера-
батывается, а 31% сжигается, давая энергию, 
либо компостируется и потом используется в 
сельском хозяйстве в качестве почвы, богатой 
натуральными удобрениями.

В Финляндии перерабатывается 28%, 
сжигается и компостируется — 71%, а на свал-
ки идет всего 1%. 

Тот же 1% бытовых отходов ложится в 
землю не только в Финляндии, но и в других 
скандинавских странах. 

У нас — 90%. 
Соседние страны могут организовать 

обращение с отходами так, чтоб не загажи-
вать территорию своей страны свалками. А 
мы не можем.

Поэтому у них чисто, а у нас — вонь и 
грязь. 

    
Органы власти занимаются мусорной 

реформой с 2014 года. 
Потрачены миллиарды бюджетных де-

нег. Заказаны и оплачены сотни исследова-
ний, разработаны методические материалы, 
планы, схемы. Проведены совещания, даны 
указания, приняты решения. Указом Прези-
дента РФ создана специальная структура, 
ответственная за весь мусор в стране, — 
публично-правовая компания «Российский 
экологический оператор» (РЭО).

Все, казалось бы, сделано, что должно 
быть сделано. А мусор все равно сплошняком 
вывозится на свалки. Взамен исчерпавших 
ресурс полигонов открываются новые. Люди 
задыхаются от свалочного газа и протестуют 
против мусоросжигающих заводов, законо-
мерно ожидая, что дышать из-за них станет 
еще тяжелее. И нет даже проблесков надежды 
на то, что ситуация начнет меняться. 

Почему?
Ответ на этот вопрос частично дают экс-

перты, комментируя отчет Счетной палаты. 
Главную причину они видят в управленческой 
беспомощности государственных чиновников 
и их коррумпированности. 

«На основании отчета выявлено, что как 
федеральная, так и региональная власть 

действуют неэффективно, нерасторопно и 
с нарушениями, — уверена Анна Гаркуша, 
(экологическая ассоциация «РазДельный 
сбор»). — Имеет место нецелевое расходова-
ние денег, с одной стороны, и неспособность 
освоить выделенный бюджет — с другой. 
Программные документы составляются не-
корректно и исполняются не полностью».

Описанные Счетной палатой эпизоды 
вопиющего бардака в работе Минприроды 
и Росприроднадзора объясняют, почему у 
эксперта сложилось столь нелицеприятное 
для властей мнение.

 Взять, к примеру, историю про создание 
электронной федеральной схемы обращения 
с отходами. 

Из-за того, что такой схемы до сих пор 
нет, сотрудники профильных ведомств, а так-
же обычные граждане не имеют доступа к 
полноценным данным о полигонах, свалках и 
мусороперерабатывающих предприятиях.

В 2019 г. госкомпания «Российский эколо-
гический оператор» хотела за нее взяться. На 
создание федеральной схемы планировалось 
потратить 110,55 млн руб. Однако Минприро-
ды не стало финансировать эту работу. Зато 
заключило соглашение «на разработку пред-
ложений и выполнение научно-методического 
обоснования состава и содержания норма-
тивных правовых актов, необходимых для 
функционирования федеральной схемы об-
ращения с ТКО» с Уральским НИИ «Экология». 
Субсидия НИИ на эти цели составила 17,3 
млн руб.

При этом ровно такие же нормативные 
акты разработал и внес по ним предложения 
тот же РЭО в рамках федеральной программы 
ТКО (твердых коммунальных отходов).

Нашелся еще и третий «участник забега», 
который тоже взялся за федеральную схему 
обращения с ТКО: ФГБУ «Федеральный центр 
анализа и оценки техногенного воздействия». 
Для этого ему предоставил субсидию уже 
не Минприроды, а Росприроднадзор — 142 
млн руб.

В итоге над одной и той же электронной 
федеральной схемой сейчас трудятся три 
разные госструктуры. Каждая получает от-
дельное финансирование, и каждая считает, 
что эта работа поручена только ей.

При этом ни одна из структур по опре-
делению не может эту работу выполнить, 
потому что — что такое федеральная тер-
риториальная схема? Это 85 региональных 
территориальных схем, сведенных воедино 
в один информационный ресурс. 

Но нормальные территориальные схемы 
есть далеко не у всех регионов.

В последние три года из бюджета вы-
делялись миллионы рублей на их разработку, 
но регионы родили в основном халтуру и про-
фанацию. Счетная палата считает, что только 
у 30 регионов территориальные схемы об-
ращения с отходами отвечают требованиям. 

Поэтому что сводить в федеральную схему? 
На данный момент — фактически нечего. 
Надо ждать, когда регионы домучают свои 
схемы до приемлемого уровня, и тогда уже 
начинать их агрегировать в федеральный 
ресурс. Но когда это случится, никто не знает. 
Может, и никогда.

Аналогичная беда произошла с государ-
ственной информационной системой учета 
твердых коммунальных отходов (ГИС УТКО).

В конце 2019 г. Минприроды представило 
проект постановления правительства о ее 
создании. Само Минприроды назначалось 
оператором и госзаказчиком по созданию и 
эксплуатации ГИС УТКО.

Уральский НИИ «Экология» тут же получил 
от Минприроды субсидию в размере 2,7 млн 
руб. на изучение и анализ информации в ГИС 
УТКО, а также на составление техзадания 
и технико-экономического обоснования по 
разработке системы.

Одновременно ФГБУ «ФЦАО» получило 
трехлетнюю субсидию от Росприроднадзора 
на модернизацию уже действующей единой 
государственной информационной систе-
мы учета отходов от использования товаров 
(ЕГИС УОИТ) — 142 млн в 2019 г., 212 млн в 
2020-м и еще 212 млн в 2021-м.

Тут пришла Счетная палата и попыта-
лась обнаружить сущностную разницу между 
ГИС УТКО и ЕГИС УОИТ. Оказалось, разницы 
нет. 

«Сопоставив перечень подсистем в тех-
ническом задании на модернизацию ЕГИС 
УОИТ с перечнем информации, которую долж-
на содержать ГИС учета ТКО в соответствии с 
пунктом 4 статьи 13.5 Закона № 89-ФЗ, можно 
сделать вывод об их идентичности», — от-
мечается в отчете Счетной палаты. 

По функционалу и по содержательному 
наполнению УТКО и УОИТ дублируют друг дру-
га. Так же, как бюджетные средства, которые 
потрачены дважды на одно и то же.

Координатор Международного экологи-
ческого союза Святослав Забелин, коммен-
тируя такие вот «находки» аудиторов, зако-
номерно предположил, что цель «мусорной 
реформы» на самом деле совсем не в том, 
чтоб очистить страну от мусора.

 «Что касается выводов отчета Счетной 
палаты, — замечает Забелин, — то любой чи-
тающий легко поймет, что настоящие интере-
сы всех субъектов деятельности по решению 
«мусорной проблемы» на самом деле далеки 
от интересов решения самой этой проблемы. 
В строках и между строк читается, что глав-
ный интерес — присвоить как можно больше 
сравнительно легких бюджетных денег и, 
видимо, правильно ими поделиться. Вроде 
бы это называется коррупцией. И в случае 
обращения ТКО, судя по отчету, она даже не 
слишком вуалируется».

    
Для завершения темы «мусорной 

реформы» — еще один пример того, как ра-
ботает государственная система управле-
ния, исполняя замечательные, справедливые, 
стратегически верные указания президента, 
всегда вызывающие всемерное одобрение и 
поддержку граждан.

7 мая 2018 года Президент РФ издал указ 
«О национальных целях и стратегических за-
дачах развития РФ до 2024 года». 

В нем есть задача, которая прямо от-
носится к мусорной реформе и «ликвидации 
объектов накопленного вреда»: закрыть все 
свалки в городских округах, чтобы нигде не 
было такого безобразия в черте города, когда 
множество народу постоянно дышат смрадом 
и отравляются продуктами распада, прони-
кающими в почву и воду.

Реализация указа президента была вклю-
чена в федеральный проект «Чистая страна». 
По данным Росприроднадзора, на террито-
риях субъектов на тот момент насчитывалось 
8323 свалки, в том числе 916 свалок — в го-
родских округах. 

Однако в ФП «Чистая страна» оказалась 
включена только 191 городская свалка.

Больше 700 городских свалок, которые 
по указанию президента также должны были 
быть ликвидированы и рекультивированы, из 
проекта выпали.

Почему же было проигнорировано ука-
зание президента? 

Заместитель министра природных ре-
сурсов Константин Румянцев, комментируя 
отчет Счетной палаты, дал объяснение. Если 
вы из него поймете, что произошло, честь 
вам и хвала. 

«Одна из основных проблем — это, конеч-
но, ликвидация свалок в границах городов, — 
согласен замминистра Румянцев. — Сегодня 
общее число свалок в стране значительно 
превышает то количество, которое вошло 
в федеральный проект «Чистая страна». По 
данным Росприроднадзора, их более 8 тыс., 
а в проекте — только 191.

Почему так произошло: в соответствии 
с Указом Президента было установлено два 
критерия отбора — свалки, которые выявлены 
на 1 января 2018 года, и те, которые находятся 
именно в границах городов. Соответственно, 
в федеральный проект были включены именно 
те свалки, которые соответствовали этим 
критериям. 

Мы, конечно, понимаем, что свалок на-
много больше, но в условиях текущего финан-
сирования существенно расширить данный 
перечень будет затруднительно».

Что тут скажешь.
Исполнительной власти затруднительно 

выполнить прямое указание президента стра-
ны, поэтому она его не выполняет. 

Как говорится, это — всё, что вы хоте-
ли знать об указах президента, но боялись 
спросить. 

Юлия КАЛИНИНА.
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МУСОРНАЯ РЕФОРМА
ЗАБУКСОВАЛА НА СТАРТЕ

 К Удгодской с просьбой об ин-
тервью мы обратились сразу 
после того, как новость попала 
в СМИ. Женщину разыскали по 

соцсетям. На нашу просьбу дама отреагировала 
категорично: «Нет». И закрыла страницу. 

Мы связались с ее предшественником, уже 
бывшим главой поселковой администрации 
Николаем Локтевым.

 — Она победила на выборах, так решил 
народ, — вздохнул в трубку Локтев. — Больше 
комментариев не даю.

— Она же уборщица, раньше не зани-
мала таких должностей.

— Раз народ так решил, пусть так и 
будет. 

— Справится она? Или планирует ото-
звать свою кандидатуру?

— Справится. Поможем. 
По цепочке мы связались с человеком, 

который имеет непосредственное отношение 
к выборам. Мужчина живет в том же районе. 
Имени своего просил не называть. 

— Нам странно, почему все кругом по-
тешаются над этой историей, у нас в районе 
не до смеха, скорее всем грустно, — начал со-
беседник. — Ведь теперь предшественника Уд-
годской, Николая Локтева, поливают на каждом 
углу почем зря. Действительно, он предложил 
Марине стать техническим кандидатом, но без 
указания главы района, Бахвалова, он бы сам 
на такое не решился.

— Это обычная практика — выдвигать 
технических кандидатов?

— По слухам, в 2015 году сам Бахвалов 
так же на первый срок прошел. Ему поставили 
в противовес никому не известную даму. Про-
катило. На этот раз они решили ничего не менять 
и пошли по накатанной. Эта схема действует 
по всей стране, также есть партии-спойлеры, 
много всяких «плюшек» имеется, чтобы народ 
запутать.

— Почему против Локтева проголосова-
ли люди? Может, потому что он из «Единой 
России»?

— Вряд ли, здесь люди не особо занима-
ются политикой. 

— Расскажите про него.
— Раньше Локтев занимал должность 

участкового в этом же поселении Повалихино. 
Ушел из органов по выслуге лет. На должности 
главы поселения много что делал, например, 
сам чинил водопровод, потому что специали-
стов нет, денег нет, а вода людям нужна. Не так 
давно жителям подняли плату за водоснабже-
ние, что вызвало негатив у местных. Может, 
поэтому и проголосовали против него. 

— Локтев расстроился?
— Расстроился из-за негатива, который 

теперь вылился на него.
— Как проходили выборы?
— В день голосования выбирали партию, 

губернатора, депутата облдумы, главу адми-
нистрации района и главу поселения. Агитация 
яростно велась за «Единую Россию», губер-
натора, за депутатов в областную думу, главу 
Чухломского района. Власть так увлеклась 
своими персонами, что забыли про Локтева. 
Агитировали за всех, кроме главы поселения. К 
тому же не все избиратели из Повалихинского 
сельского поселения смогли проголосовать. 
Дело в том, что единственный избирательный 
участок находился в одной деревне, а насе-
ленных пунктов вокруг много. К старикам и 
инвалидам приезжали с переносными ящи-
ками, да и то не ко всем. Власть будто не была 
заинтересована в явке.

— Люди сами не могли доехать до 
участка?

— Так не на чем. Автотранспортное пред-
приятие закрыли, автобусы ходят только в круп-
ные населенные пункты по определенным дням 
недели. 

— Удгодская поначалу говорила, что 

являлась техническим кандидатом, а те-
перь рассказывает, что ее не так поняли. 
Где правда?

— Марина все рассказала честно поначалу. 
Потом ей, наверное, дали рекомендации для 
дальнейших действий. Скорее всего, глава 
района и представители областной админи-
страции научили, как нужно говорить. Вот она 
и переобулась.

Известно, что Марина Удгодская выдви-
галась от «Российской партии пенсионеров за 
социальную справедливость». Мы связались 
с председателем регионального отделения 
Валерием Громовым. 

 — Да, Удгодская — наш выдвиженец, — 
подтвердил Валерий Павлович.

— Она давно в партии состоит?
— Она у нас в партии пока не состоит. Она 

сочувствующая партии. Она единственная, кто 
одержал победу на выборах главы. Еще один 
человек прошел в областную думу. 

— Сочувствующая — это как?
— Она к нам не приезжала, чтобы написать 

заявление о вступлении в партию. Но офици-
ально была оформлена от партии. 

— По сути, вы ее не знали?
— Она сказала, что будет для партии тру-

диться, если выиграет выборы. С нашей про-
граммой согласилась. 

— Вы ее поздравили с победой?
— Она быстро телефон отключила после 

того, как стали известны результаты. Ее ведь 
замучили звонками журналисты, она больше 
никому не отвечает. Но после ее победы я по-
сылал к ней в деревню человека, чтобы он не-
множко поговорил с Мариной. Она сказала: 
«Не трогайте меня, пока я первого октября не 
заступлю на должность». Мы предупредили, 
что опыта у нее нет, но партия поможет. На том 
и расстались, не стали ее мучить. Побаивается 
она еще. Думает, что ее могут убрать каким-то 
образом. 

— Вы не удивились, что уборщица ре-
шила стать главой поселения?

— Я представитель старого поколения, 
давно ничему не удивляюсь. Уверен, и кухар-
ка может управлять государством. Мы даже 
агитацию в той деревне не проводили. Там все 
знают друг друга до десятого колена, им не надо 
объяснять, кто такая Удгодская. 

— Не интересовались, чем мест-
ных жителей не устроил прежний глава 
поселения?

— Видно, плохо работал, снег не так чистил, 
дров кому-то не привез. Вот люди и решили, что 
он им не подходит. Демократия. 

— Поначалу Марина сказала, что шла 
на выборы как технический кандидат и слу-
чайно победила. 

— Это ее защитная реакция. Журнали-
сты спросили, она растерялась, вот и ска-
зала случайно, что ее попросили выдвинуть 
кандидатуру. 

— Думаете, она справится?
— Она ведь раньше работала в поселко-

вой администрации уборщицей, видела, как 
трудится глава, знает, чем живут люди. К тому 
же у нее зарплата вроде 10 тысяч рублей, а у 
главы ставка выше, конечно, ей захотелось 
идти вперед. 

— То есть вы уверены, что она сама ре-
шила избраться на высокую должность?

— Конечно. Она сама изъявила желание. 
— Поселение, где Удгодская стала де-

путатом, считается сложным, как там люди 
живут?

— Да нет, не сложное, средне там живут. 
Всего 562 человека, проезжая дорога есть. 

— Сколько человек всего голосовали?
— 130 человек проголосовали. 62 процента 

отдали голос за Марину. 
— У нее программа своя была?
— Она согласна с программой нашей 

партии. 
— Вы ей рекламу какую-то делали? 
— По Интернету, соцсетям крутили вы-

ступления наших кандидатов. 
— Видеоролик с ее участием есть? 
— С ее участием видеоролик не делали.
— Сколько она теперь будет 

зарабатывать?
— Я не знаю точных зарплат. Главы райо-

нов получают от 50 до 120 тысяч, зависит от 
поселений. 

 Мы опросили десяток жителей Повали-
хина. Все говорили одно: «Девочка хорошая, 
справится. А не справится, соседи помогут». На 
вопрос, чем не угодил прежний глава Николай 
Локтев, отвечали: «Детское пособие 115 рублей, 
мать-одиночка получает 230, скажите, где еще 
такие смешные пособия», «Работы молодым нет, 
везде сидят пенсионеры, никого не сдвинешь 
с насиженных мест», «Зарплаты мизерные», 
«Локтев — бывший мент, что с него взять».

Конкретики никакой мы не услышали.
Свет на эту историю пролила знакомая 

Марины Удгодской. 
 — Марина прилично устала от присталь-

ного внимания со стороны СМИ и от того, что 
все делают акцент на том, что она уборщица, 
— начала разговор собеседница. 

— Можете прояснить, почему люди 

голосовали за уборщицу?
— Не так все просто в этой истории. Не 

надо думать, что за Локтева проголосовали 
против, потому что он из «Единой России». У 
нас это никого не волнует. Просто деревенский 
народ очень завистлив. Если у кого-то дела идут 
лучше, то человек автоматически становится 
плохим. Николая Сергеевича я не очень хорошо 
знаю. Но точно знаю, что плохого он ничего не 
сделал. Просто местные посчитали, что Локтев 
слишком много зарабатывает, якобы ничего не 
делая. На самом деле он всю жизнь работал 
милиционером, ездил в Чечню, когда там было 
неспокойно. И сейчас я недоумеваю, почему так 
все ополчились против него. По сути, свои обя-
занности он выполнял практически полностью. 
Вернее, то, что было ему по силам. Еще многим 
не нравилось, что он человек закрытый, необщи-
тельный. Но он очень стеснительный. Поверьте, 
это не причина мешать его с грязью.

— Сколько он зарабатывал?
— Для нашей деревни зарплата у него 

очень высокая. По меркам Москвы, конечно, 
не фонтан. Говорят, в районе 40 тысяч. Плюс 
заслуженная, повышенная пенсия. Эту сумму 
селяне тоже сосчитали, можете быть уверены. 
Перед выборами многие об этом говорили.

— У него семья, дети?
— Сам он живет в Повалихине. Дети у него 

уже взрослые. Старший сын уехал в Ярославль, 
женился, недавно сын у него родился. Дочь в 
Костроме, у нее двое детишек. Локтев живет 
вдвоем с женой. Кстати, супругу его местные 
тоже недолюбливают, считают ее высокомер-
ной, могли осерчать и на нее. Много подобных 
сплетен слышала.

— Кроме Марины, не нашлось больше 
кандидата на эту должность?

— На выборы должны проходить минимум 
два кандидата. Ни один человек не соглашался 
составить серьезную конкуренцию Локтеву. 
Желающих на такую должность просто нет. 
Кому хочется разгребать деревенские про-
блемы? Но больше всего меня удивляет, когда 
соседи Марины на камеру рассказывают, что 
Удгодская — молодая, красивая, хозяйственная. 
Да, так оно и есть, но разве эти качества нужны 
для работы на данной должности? В деревне 
на этом посту должен быть мужчина, который 
может разговаривать с деревенскими мужиками 
на одном языке, а на собеседовании с коллегами 
— на другом. На что сейчас надеются жители? 
Неужели верят, что Марина сможет это вытя-
нуть? Сам Локтев очень близко к сердцу принял 
ситуацию. По слухам, у него на фоне всего этого 
начались проблемы со здоровьем.

— Говорят, если Удгодская отзовет 
свою кандидатуру, ей придется заплатить 
штраф?

— Она советовалась с юристами, те уже 
подсказали, как решить проблему, обойти 
штрафы.

— Так она вроде решила остаться?
— Она поддается влиянию окружения. Пока 

собирается пробовать. Хотя ее близкие сове-
туют отказаться. Но те, кто голосовал за нее, 
обещают, что за нее все сделают специалисты, 
ей нужно будет только практическую сторону 
проблем решать. А на деле специалистов там 
просто нет. Да и кому нужно выполнять не свою 
задачу.

Ирина БОБРОВА.
P.S. Интересно, что в Сети можно найти 

информацию о том, что Удгодская Марина 
Викторовна в 2015 году выдвигала свою 
кандидатуру на выборах депутатов Совета 
депутатов Повалихинского сельского посе-
ления Чухломского муниципального райо-
на Костромской области второго созыва. 
Субъектом выдвижения указан: Чухломское 
районное местное отделение Всероссийской 
политической партии «Единая Россия». Судя 
по всему, уборщица оказалась не такой про-
стой и наивной, как показалось вначале.
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Чуть больше месяца остается до пре-
зидентских выборов в США. И все от-
четливее слышны заявления Дональ-
да Трампа о том, что в случае своего 
поражения принимать итоги выборов 
он не станет. Эксперты рассказали 
«МК» о возможных сценариях разви-
тия событий, если нынешний глава 
Белого дома все-таки откажется при-
знавать свой проигрыш.  

Предвыборная кампания в Соединенных 
Штатах, которая проходит в условиях панде-
мии, экономической рецессии и катастрофи-
ческой социально-политической ситуации, 
ставит под угрозу все устоявшиеся механизмы 
голосования. Неслучайно эксперты по изби-
рательному праву предупреждают, что страна 
стоит на пороге кризиса, который способен 
привести к ситуации безвластия.

«Если результаты будут близкими, мы 
вполне можем увидеть затяжную послевыбор-
ную борьбу в судах и на улицах», — сообщил 
журналу The Atlantic профессор юридической 
школы Калифорнийского университета Ричард 
Л. Хасен. 

При этом многие американцы выражают 
серьезную обеспокоенность тем, что Трамп 
может отказаться покинуть Овальный кабинет 
в случае проигрыша, и тогда за дело возьмутся 
«компетентные органы», которые очень быстро 
отправят его восвояси. 

Однако главная опасность в другом. Трамп 
использует административный ресурс, чтобы 
не допустить решительной победы своего 
оппонента. При помощи своих соратников-
республиканцев на всех уровнях власти он 
намерен сделать невозможным подведение 
однозначного итога выборов. 

Юристы лидера Соединенных Штатов уже 
закладывают основу для послевыборных ма-
невров, которые позволят обойти результаты 
подсчета голосов в штатах, где идет борьба. 
Продлить спор об исходе выборов до само-
го дня инаугурации им позволят в том числе 
и неоднозначность трактовок американской 
конституции и некоторые логические несо-
стыковки в федеральном законе о подсчете 
голосов.

Как поясняет The Atlantic, конституция 
США не обеспечивает мирную передачу 
власти, а, скорее, предполагает ее. Бо-
лее того, нет ни законной процедуры, ни 
прецедента на тот случай, если коллегия 
выборщиков, которая определяет победи-
теля президентских выборов, к примеру, 
одобрит кандидатуру демократа Байде-
на, а Трамп откажется принимать свой 
проигрыш. Поэтому шансы, что в случае 
поражения республиканец признает победу 

своего главного конкурента и мирно пере-
даст полномочия, малы.

Однако, по словам директора института 
США и Канады РАН Валерия Гарбузова, один 
из сценариев состоит в том, что Дональд 
Трамп все-таки примет результаты выборов. 
Это обычная практика, когда побежденный 
кандидат признает победу своего оппонента. 
После этого идет процесс передачи власти 
и инаугурация. Между тем эксперт подчер-
кнул: если нынешний американский лидер 
проиграет, шуму будет очень много, потому 
что он личность явно не тихая. 

«Согласно другому сценарию, в игру на 
определенном этапе или же на финишной 
прямой может вступить Верховный суд, — рас-
сказал «МК» Валерий Гарбузов. — И тогда он 
будет принимать какое-то решение. Многие 
говорят, что может повториться ситуация 2000 
года, когда именно Верховный суд принял 
решение остановить пересчет голосов и при-
знать победителем Джорджа Буша». 

Схожей точки зрения придерживается и 
директор Фонда изучения США им. Франклина 
Рузвельта Юрий Рогулев.

«В настоящее время разворачивается 
дискуссия по поводу пересчета голосов, в 
связи с тем, что значительная часть населения 
проголосует по почте, — заявил эксперт. — До-
стоверность таких подсчетов, разумеется, бу-
дет оспариваться. Особенно если результаты 
будут близкими, как это было в 2000 году. Тогда 
исход президентских выборов в Соединенных 
Штатах, по сути, решал один штат». 

Эксперт отметил, что такая ситуация 
может сложиться в США и сейчас, потому 
что голосование по почте создает основания 
сомневаться в точности подсчета. Масла в 
огонь подливают высказывания Трампа о том, 
что этот вид голосования способен привести 
к «одной из крупнейших катастроф в истории 
страны». 

«Это будет одной из самых огромных не-
ловкостей в истории нашей страны, даже по-
сле выборов, — заявил американский лидер. 
— Демократы знают это, но все равно пытают-
ся устроить хаос. Вот что они делают». 

Напомним, в пятницу, 25 сентября, во вре-
мя своего выступления перед сторонниками 
в штате Вирджиния Дональд Трамп заявил о 
том, что хочет «мирного» процесса передачи 
власти в случае поражения на предстоящих 
выборах, но тут же добавил: «Мы проиграем 
выборы, только если они будут жульничать. И 
мы не можем позволить им этого — на карту 
поставлена наша страна, потому что эти люди 
разрушат нашу страну, а мы не можем такого 
допустить».

Фариза БАЦАЗОВА. 

ЕСЛИ ТРАМП СКАЖЕТ «НЕТ» 
Что будет, если президент США не признает своего 
поражения на выборах? 
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— В последнее время об Агате Кристи 
говорили в связи со скандалом с переи-
менованием французского издания ее 
романа «Десять негритят». Что вы думаете 
об этой истории?

— Это очень давняя история, которая на-
чалась в Америке еще в 1940-е годы. В 1942 
году роман переименовали (для фильма) в «И 
тогда никого не осталось». Это было сделано с 
согласия и одобрения Агаты Кристи, хотя для 
нее роман навсегда остался под названием 
«Десять негритят». Никак иначе она его не 
называла.

Что касается нынешнего скандала, то 
странно, что он так долго не происходил, по-
скольку в современной Франции ситуация с 
расовыми проблемами как минимум не легче, 
чем в сороковые годы в Америке, а в некото-
рых аспектах — даже тяжелее.

— Причем инициатива исходила от 
правнука Агаты Кристи?

— Мистер Джеймс Причард выступает тут 
скорее не правнуком Агаты Кристи, а предста-
вителем компании «Агата Кристи лимитед», 
созданной после смерти писательницы и 
являющейся одной из бизнес-корпораций, 
завязанных на различные биржевые игры. 
Все проблемы, которые при этом возникают, 
отражаются на доходах акционеров. Есте-
ственно, они должны держать руку на пульсе 
экономических, политических и прочих про-
блем, включая и политкорректность. 

— В итоге роман не просто переиме-
нуют, но и сделают другой перевод?

— Это не просто другой перевод. Позво-
лю себе процитировать эпилог своей книги:

«В 2011 году компания «Агата Кристи 
лимитед» объявила, что «приостанавливает 
на неопределенный срок выдачу лицензий на 
производство кино- и телефильмов по рома-
нам и пьесам писательницы. Возобновление 
выдачи лицензий состоится после того, как 
классические детективы будут кардиналь-
но переработаны с целью радикально их 
осовременить». Отражает ли это решение 
позицию самого мистера Причарда или объ-
ясняется биржевыми играми, заложницей 
которых давно стала компания, только чи-
тателей и зрителей ждут теперь большие 
перемены.

Естественно, в новых редакциях не будет 
места мисс Марпл: во Франции официально 
запрещено употребление оскорбительного 
для незамужних особ обращения «мадему-
азель», и Англия, несомненно, вскоре по-
следует этому примеру. Непонятно только, 
оскорбителен статус старой девы? Или само 
деление женщин на замужних и нет? Конечно, 
станет невозможен Пуаро с его усами: ведь 
усы — проявление мужского шовинизма, 
оскорбительного для женщин, усов не имею-
щих (а особенно их имеющих). Несомненно, 
придется ввести необходимые корректировки 
в отношения между персонажами: сделать 
пары влюбленных однополыми и пр. и пр. 
А главное, придется изъять из детективов 
всякие упоминания об убийствах, особенно в 
порицательном тоне, — ведь это вмешатель-
ство в права личности по отношению ко всем 
осужденным за подобные преступления!

Гротеск? Думается, реальность может 
оказаться значительно хуже. Вся мировая 
литература, все художественное искусство, 
созданные до «эры политкорректности», бу-
дут подлежать «кардинальной переработке 
с целью радикально их осовременить». И 
тогда только в «бабушкиных шкафах» найдут 
подлинные тексты те, чья жизнь сейчас только 
начинается и кто считает нынешний мир един-
ственно возможным и правильным».

Естественно, от текстов Агаты Кристи 
ничего не останется, но в корпорации «Агата 

Кристи лимитед» предполагают, что они будут 
лучше издаваться.

— Однако правнук Агаты Кристи уверя-
ет, что она одобрила бы изменения…

— Он ее не видел и не знал. Что же касается 
ее согласия или несогласия, то есть пример. В 
1970 году к Агате Кристи обратилось советское 
издательство «Радуга» с довольно странным 
предложением: осовременить в переводе ро-
ман «Смерть в облаках», поскольку его действие 
происходит в 1935 году, и читателям непонятны 
те события. Агата Кристи, тогда еще вполне 
живая и в здравом уме, ответила решительным 
отказом, и роман был издан как есть. Она на-
писала, что «книга создана в определенное 
время и должна остаться в нем». Мы можем 
рассматривать этот пример, явно неизвестный 
мистеру Причарду, как точку зрения Агаты Кри-
сти на попытку осовременить ее тексты.

— Я читал, что первый свой роман Агата 
Кристи написала на спор с сестрой. Что 
это за история?

— Не то чтобы это было совсем настоящее 
пари. Когда Агата поправлялась после перене-
сенного гриппа, ее сестра Мэдж предложила ей 
поэкспериментировать и написать детектив с 
таким посылом: у тебя, мол, не получится. В тот 

момент этот разговор как бы забылся. Только 
спустя многие годы, во время Первой мировой 
войны, когда Агата Кристи долго-долго сидела 
в фармацевтическом отделении больницы, 
где часто не было работы, а ее муж находился 
на фронте, она от скуки начала писать «Таин-
ственное происшествие в Стайлз». Пари ни в 
какой форме выиграно не было. Тем не менее 
легкий толчок к писательству дала именно ее 
сестра Мэдж.

— Вы упомянули, что Агата Кристи ра-
ботала во время войны в фармацевтиче-
ском отделе. Вот почему в ее романах так 
много отравлений?..

— Она окончила ускоренные курсы фар-
мацевтов по случаю Первой мировой войны. 
Работала в аптеке при госпитале — и о ле-
карствах вообще, и о веществах, которые ис-
пользуются, разумеется, в лечебных целях, 
но в случае передозировки могут привести к 
гибели, знала хорошо. Более того, Агата Кристи 
и во Вторую мировую тоже работала в аптеке 
при госпитале. В то же время она не скрывает 
в «Автобиографии», что благодаря этой работе 
потеряла всякое уважение к врачам. Обратите 
внимание, что во многих ее романах врачи — 
или убитые, или убийцы, и во втором случае 
личности в высшей степени неприятные.

— При этом сама Агата Кристи в 1926 
году попала в детективную историю, когда 

пропала на одиннадцать дней, узнав о том, 
что муж решил с ней развестись. Чем это 
можно объяснить?

— На самом деле эту историю раздули 
гораздо позднее по единственной причине: 
жизнь Агаты Кристи достаточно заурядна, и 
эта история чуть ли не единственная, как вы 
выразились, детективная в судьбе королевы 
детективов. Я не пересказывала сюжет этих 
одиннадцати дней, поскольку реальных ис-
точников, свидетельствующих, что именно в 
течение этого времени происходило, нет. Ни-
кто и никогда из лиц, задействованных в этой 
истории, ни слова не сказал сверх официальной 
версии о временной амнезии Агаты Кристи. 
Больше ничего.

В книге я постаралась повернуть сюжет 
в непривычном направлении, а именно: разо-
брать, что двигало мужем Агаты Кристи, кото-
рый шел на развод. Дело в том, что развод в тот 
период — это страшнейший удар по репутации, 
позор и поношение для всех сторон. Более 
того, Арчи Кристи был бизнесменом, который 
и сейчас, а в те времена — особенно, должен 
поддерживать свою репутацию ради репутации 
фирмы. В итоге я пришла к выводу, что глав-
ной причиной развода стало творчество его 
жены, которое стало чересчур знаменитым в 
тот период, особенно после публикации романа 
«Убийство Роджера Экройда».

В книге я пишу об этом так: «Из-за какого-
то романа его скромная жена превратилась 
в знаменитость мирового масштаба. За нею 
толпами устремились журналисты. Его ждала 
перспектива услышать при первом знакомстве: 
«Так вы муж самой Агаты Кристи?» Он терял 
уважение к себе, если мало зарабатывал. Что 
ему было делать в ситуации, в которой он вдруг 
очутился, оказавшись в семье на роли второй 
скрипки? Спасая свое мужское достоинство, 
он просто неизбежно должен был оставить 
женщину, нанесшую ему внезапный и неждан-
ный удар!»

— Однако, несмотря на всемирную сла-
ву, Агата Кристи написала и несколько не-
детективных романов — под псевдонимом. 
Насколько в этих книгах проявляется ее 
художественный талант? 

— Она написала в течение двадцати лет 
шесть романов под псевдонимом Мэри Вест-
макотт. Псевдоним был связан с тем, что ро-
маны не детективные, и она не хотела своим 
великим именем Агата Кристи поддерживать 
их на книжном рынке. Это категорически не 
нравилось ее издательству, в котором пола-
гали, что романы — очень слабые, в сущности, 
по исполнению — под именем Агаты Кристи 
будут раскупаться, тогда как под именем Мэри 
Вестмакотт они почти не продавались.

Я их никогда не любила, но, начав писать 
книгу, поняла, что, слабые в сюжетном отноше-
нии, они очень интересны в психологическом 
плане. Не в смысле изучения психологии автора 
(с этой точки зрения они использовались уже 
многократно), а как отражение психологии 
эпохи. Например, в романе «Роза и тис», дей-
ствие которого происходит в 1948 году, среди 
прочего речь идет и о влиянии коммунизма в 
Англии.

Одновременно эти романы служат велико-
лепной альтернативой автобиографии Агаты 
Кристи. В «Автобиографии» она описала свою 
жизнь идиллически — это практически худо-
жественное произведение, хотя там действуют 
реальные люди. А вот в романах, написанных 
раньше «Автобиографии», абсолютно те же 
самые события, коллизии, мельчайшие факты 
описаны совершенно иначе — не только идил-
лически, а часто резко отрицательно, в том 
числе ее детство, отношение к ней родителей, 
ее отношение к дочери. 

— А почему Агата Кристи очень недо-
любливала одного из главных персонажей 
своих книг — Эркюля Пуаро?

— Агата Кристи его и вправду ненави-
дела. Просто он ей надоел. Она создала его 
для романа «Таинственное происшествие в 
Стайлз», который вышел в 1920 году, а писался в 
1915–1916-м. В «Автобиографии» она подробно 
пишет, как складывался этот герой — не без 
влияния Шерлока Холмса. Пуаро появлялся 
в ее произведениях с 1920 по 1976 год, и по-
степенно ей стало от него скучно.

В романах Агаты Кристи есть такая комиче-
ская фигура — пожилая великая писательница 
детективов миссис Оливер. Ее устами Кристи 
часто в ироническом ключе касается своего 
творчества. В том числе миссис Оливер нена-
видит своего великого детектива — финна Свен 
Гьерсона. Все то, что миссис Оливер говорит о 

своем персонаже, в сущности, ко-
нечно, относится к Эркюлю Пуаро. В 
последнем романе «Занавес» Агата 
Кристи расправилась с ним жестоко, 
доведя до абсурда его маниакальную 
страсть к симметрии, и главное — 
она там сказала, что его знаменитей-
шие усы на самом деле накладные. 
Но сей роман был предназначен для 
посмертной публикации.

— Зато к другому своему зна-
менитому персонажу, мисс Марпл, 
Агата Кристи относилась куда луч-
ше. Кто послужил прототипом этой 
героини?

— Мисс Марпл возникала посте-
пенно. В 1929 году она впервые по-
явилась в сборнике рассказов «Клуб 
«Вторник». Там она предстает не совсем 
тем, чем стала потом. Мисс Марпл — соби-
рательный образ, частично вобравший в себя 
элементы кого угодно, в том числе и бабушки 
Агаты Кристи. Хотя ее бабушка не была старой 
девой, а старые девы — это особый тип в Англии 
тех лет, и мисс Марпл воплощает его. Читатели 
очень полюбили мисс Марпл и стали требовать 
новых историй о ней. Тогда она постепенно на-
чала обретать плоть и кровь, хотя внешности 
так и не обрела. Агата Кристи путалась: то ли 
мисс Марпл высокого роста, то ли низкого, то 
ли пухленькая, то ли высокая и худая… Внешне 
она, видимо, ее не представляла.

Мисс Марпл как родилась в 1929 году в воз-
расте примерно семидесяти лет — так до 1975 
года и жила семидесятилетней. Когда она уже 
сравнялась по возрасту с самой Агатой Кристи, 
в последних романах, особенно в «Немезиде», 
начинающейся длинными размышлениями о 
внутреннем мире героини, мисс Марпл стала 
отчасти голосом самой мисс Агаты Кристи — и 
голосом очень привлекательным и необычайно 
мудрым. Возьмите рассуждение в самом на-
чале романа «Зеркало треснуло»: «Увы, сле-
довало признать, Сент-Мери-Мид был уже не 
тот, что прежде. Далеко не тот. В известном 
смысле, конечно. Можно было обвинять в этом 
войну (даже обе войны), молодое поколение, 
эмансипацию женщин, атомную бомбу, пра-
вительство, наконец, но мисс Марпл знала 
истинную причину — просто она постарела». 
Вот так воспринимать все проблемы мира не 
как проблемы мира, а как просто собственное 
мироощущение, дано очень немногим.

— Насколько мировые проблемы вол-
новали Агату Кристи?

— Она держала руку на пульсе современ-
ности. В 1960-е годы откликалась на молодеж-
ные проблемы, старалась, чтобы ее персонажи 
шли в ногу со временем, соответствующим 
образом одевались, говорили, вели себя и 
так далее. Вместе с тем она никогда романы, 
изданные в 1920–1930-е годы, не пыталась в 
1960–1970-е осовременивать — переиздавала 
их именно такими, какими они были.

На политические темы она не высказыва-
лась, а вот о вопросах преступления и наказа-
ния немного говорила, но публично — почти нет. 
Агата Кристи ненавидела давать интервью, и 
из нее трудно было вытянуть хоть слово. Од-
нако же свои взгляды она проводила в книгах: 
во-первых, в тех же самых романах от имени 
Мэри Вестмакотт, во-вторых, тех, что изданы 
под именем Агаты Кристи, но не детективных, 
а более психологических. Вот там тема престу-
пления и наказания, как и в «Автобиографии», 
звучит очень значимо. Для нее было важнее не 
преступление, а доказательство невиновности. 
Главное — не осудить преступника, а не осудить 
невиновного, чтобы не пострадали невинные. 
Вот что было для нее наиболее важным.

— Известно, что знаменитый роман 
«Убийство в Восточном экспрессе» Агата 
Кристи написала под впечатлением от воз-
вращения на поезде из Сирии в Англию. 
Она ведь даже совершила кругосветное 
путешествие. Откуда такая страсть к пере-
мене мест?

— Тут дело обстоит несколько иначе. С 
первым мужем они действительно совершили 
кругосветное путешествие, но это была специ-
ально организованная поездка по Британской 
империи с рекламной целью. После Первой 
мировой войны задача была напомнить до-
минионам, что им лучше существовать вну-
три Британской империи, чем вне ее. Агата 
Кристи здесь была женой своего мужа, и не 
более того.

Что касается ее второго мужа, археолога 
Макса Маллоуэна, то с ним она многократно 
ездила в Иран, где он вел раскопки. В марте 

1931 года они возвращались из Ирана в Вели-
кобританию через Баку и Батуми, чтобы потом 
попасть морем в Англию. На самом деле Макс 
Маллоуэн был задействован западной развед-
кой, чтобы выяснить боеспособность Батуми 
как весьма важного порта на Черном море в 
условиях приближающейся войны. Он сумел 
оторваться от слежки и исследовать порт. Агата 
Кристи этого не поняла. Ей показалось, что они 
просто заблудились. В ее «Автобиографии» 
тема разведки не звучит. Она даже не дога-
далась, что к ним были представлены специ-
альные люди в незримых погонах ОГПУ. Здесь 
проявилась ее наивность в обычной жизни. 
Вообще поражает абсолютное противоречие 
творчества Агата Кристи ее жизни, воспитанию 
и взглядам. Садясь за печатную машинку, она 
становилась совершенно другим человеком. 

— В чем для вас феномен Агаты 
Кристи?

— Новизна ее — в том, что она нарушает 
писаные и неписаные нормы. В романах Агаты 
Кристи сын убивает отца, что было абсолютно 
запрещено детективным жанром, а в 1946 году 
фронтовик оказывается убийцей, хотя это герой 
только что отгремевшей войны. Представьте 
себе что-то аналогичное в советском детективе 
— это невозможно.

Такая сюжетная новизна связана с тем, 
что она не просто хочет острых концовок, а с 
ее представлением о том, что никто не может 
быть защищен своей прежней репутацией от 
ответственности за противоправные действия. 
Ярче всего эта проблема поставлена в детек-
тиве «Тайна оторванной пряжки», где невинно 
осужден крайне непривлекательный, мерзкий, 
асоциальный тип, а реальный преступник — 
один из столпов британской нации, без кото-
рого она просто не может существовать. Пуаро 
стоит перед дилеммой: может быть, все так и 
оставить, пусть этот неприятный, асоциальный 
тип продолжит сидеть, а столп британской на-
ции — оставаться на свободе, ведь он нужен 
Англии? Но нет, потому что есть великое слу-
жение Справедливости с большой буквы.

Во время войны заключенные Бухенвальда 
поставили инсценировку «Десяти негритят». 
Представьте ситуацию в Бухенвальде, где этот 
самый мрачный в мировой литературе роман, 
в котором все погибают, казалось бы, наи-
менее приемлем. Сперва меня это удивило, 
но, начав разбираться, я поняла, что главное 
достоинство творчества Агаты Кристи — это 
вера в абсолютную справедливость, в то, что 
за любое преступление последует возмездие, 
и, наверное, это в Бухенвальде было важнее 
всего — вера в то, что эти преступники будут 
так или иначе осуждены.

Александр ТРЕГУБОВ.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мошкара. 4. Особняк. 10. Дайвинг. 11. Инженер. 13. Овод. 
14. Форс. 15. Интеллект. 16. Люмпен. 18. Рассол. 20. Постриг. 22. Традиция. 23. 
Диетолог. 24. Фонотека. 27. Родничок. 30. Транжир. 32. Статья. 34. Стресс. 35. Ба-
ронесса. 36. Джин. 38. Уход. 39. Корочки. 40. Изнанка. 41. Кашалот. 42. Раззява. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Монокль. 2. Клад. 3. Раввин. 5. Спектр. 6. Блеф. 7. Капсула. 8. Агрес-
сия. 9. Кислород. 10. Досмотр. 12. Родство. 17. Ехидность. 19. Авторитет. 20. Пациент. 21. 
Грейдер. 25. Очкарик. 26. Анатомия. 27. Рождение. 28. Оплеуха. 29. Всадник. 31. Ссадина. 
33. Яблоко. 34. Сатана. 37. Ноша. 38. Указ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Драчливый друг 
секунданта. 4. Закупщик товаров крупны-
ми партиями. 10. Перерыв для посещения 
театрального буфета. 11. Кусок жареной 
свинины к гарниру. 13. Месяц летнего 
солнцестояния. 14. Любимое время года 
Снегурочки. 15. Бесстрашие, отмеченное 
медалью. 16. Хлебная «соринка» на столе. 
18. Вздор, на который не обращают вни-
мания. 20. Наметившийся раскол льдины. 
22. Показ невесты родителям жениха. 23. 
Страна, развязавшая войну. 24. Иноверец 
языком древнерусских вояк. 27. Ягода для 
ароматизации леденцов. 30. Склока из-за 
разделившихся мнений. 32. «Колчан» для 
пистолета. 34. Мышца, растягивающая ру-
кав футболки. 35. Шпионящий за звездой 
фотограф. 36. Рыба в распространенной 
русской фамилии. 38. Ударное орудие в 
бейсболе. 39. Уродливо-комический прием 
в искусстве. 40. Тропическая питомица цве-
товода. 41. И беззащитная улитка, и без-
вольный тип. 42. Дозатор капель в аптечке. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Резиновое орудие 
полицейского. 2. Грациозная бегунья из 
парнокопытных. 3. Хозяйка вечно непри-
бранного дома. 5. Коктейльный наряд, 
привлекающий мужской взгляд. 6. Вере-
ница нагруженных провиантом телег. 7. 
«Эскадра» горбатых «кораблей пустыни». 
8. Лаковые полуботинки Остапа Бендера. 
9. Гимнастика под музыку для похудения. 
10. «Добро» для «зла», «правда» для «лжи». 
12. Нелюбимый грузчиками музыкаль-
ный инструмент. 17. Решительный выпад, 
сменяющий оборону. 19. Небылицы, при-
несенные сплетницей. 20. «Бритва» для 
газона. 21. Политик на страже интересов 
землевладельцев. 25. Ледяная глыба, по-
губившая «Титаник». 26. Гостивший на Луне 
герой Носова. 27. «Кладовка» в салоне 
авто. 28. Резкий переход от смеха к слезам. 
29. Краткое освещение побочного вопро-
са. 31. Соединение боевых самолетов. 
33. Состояние, когда все до фонаря. 34. 
Купальник, не скрывающий достоинств фи-
гуры. 37. Выигранная в тире игрушка. 38. 
Хрупкое пирожное из взбитых белков.

15 сентября королеве детективов Агате Кристи исполнилось бы 
130 лет. Миллионы читателей по всему миру буквально влюбились 
в ее персонажей — дотошного и проницательного Эркюля Пуаро и 
старую деву с сильным характером и аналитическим умом мисс 
Марпл. Произведения Агаты Кристи — а это более шестидесяти 
романов, девятнадцать сборников рассказов и почти двадцать 

пьес — по популярности уступают только Би-
блии и сочинениям Уильяма Шекспира. Кни-
ги британской писательницы переводили бо-
лее семи тысяч раз более чем на сто языков 
мира. В чем же феномен Агаты Кристи, стоит 
ли осовременивать «Десять негритят» и поче-
му писательница так жестоко расправилась 
с Эркюлем Пуаро — об этом и не только кор-
респонденту «МК» рассказала автор книги об 
Агате Кристи в серии ЖЗЛ, доктор историче-
ских наук Екатерина Цимбаева.

Феномен великой  
Агаты Кристи
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Екатерина 
Цимбаева.

Памятник Агате Кристи  
в театральном районе Лондона,  
в самом центре Ковент-Гардена.

Агата Кристи с Максом Маллованом  
в Тель-Халафе, 1930-е годы.

Греция, Акрополь, 1958 год.

Агата Кристи в детстве.

НАРУШИТЕЛЬНИЦА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых! 

Т.  8-903-150-46-00
❑ отдых. 

Т. 8-926-783-41-50
❑ расслабление! 

Т.  8-916-299-45-42

❑ реле, микросхемы, 
разъемы 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
Т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 сентября с 8.00 до 20.00 
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23 
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1 
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

30 сентября с 8.00 до 20.00 
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16 «А»,  
у к/т «Нева»
м. «Селигерская», ул. Дмитровское ш-се, д. 80,  
у м-на «Перекресток»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у м-на «Пятерочка»
Бирюлево западное, ул. Булатниковская, д. 9 «А»,  
у к/т «Бирюсинка»

1 октября с 8.00 до 20.00
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка

2 октября с 8.00 до 20.00
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3

3 октября с 10.00 до 16.00
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9

5 октября с 8.00 до 20.00
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1В,  
у м-на «Кораблик»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27А, к/т «Витязь»

6 октября с 8.00 до 20.00
р-н Дмитровский, Дмитровское ш., д. 133, с 1,  
у к/т «Волга» на автостоянке
м. «Варшавская», Чонгарский б-р,  д. 7, у к/т «Ангара»

7 октября с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,   
у к/т «Орбита»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10А, 
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному бульвару, у трамвайной остановки
м. «Таганская» (кольцевая), выход к Театру на Таганке
м. «Алма-Атинская», выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1

Обращаем ваше внимание! В целях обеспечения со-
блюдения мер, направленных на предупреждение рас-
пространения коронавирусной инфекции, при посещении 
пунктов подписки все подписчики (покупатели) обязаны 
использовать средства индивидуальной защиты: маски 
и перчатки для рук.

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Подробности по оформлению подписки по телефону 8(495)665-40-80

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности  
на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки  
необходимо обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

Информацию об условиях проведения подписки 
и стоимости подписных изданий для льготных 
категорий граждан можно уточнить в почтовых 
отделениях и редакционных пунктах подписки.



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Сильвио Берлускони (1936) — политик и 
предприниматель, трижды бывший премьер-
министром Италии
Константин Выборнов (1973) — спортивный 

журналист и телеведущий
Ирина Грибулина (1953) — композитор, 
поэтесса, певица
Алла Демидова (1936) — актриса театра 
и кино, чтец, педагог, народная артистка 

РСФСР
Виктор Кровопусков (1948) — фехтоваль-
щик, саблист, четырехкратный олимпийский 
чемпион, семикратный чемпион мира
Юрий Мороз (1956) — кинорежиссер, актер, 
сценарист, продюсер
Андрей Шевченко (1976) — известный фут-
болист, тренер сборной Украины

ДатскИй угОлОк

Всемирный день сердца
День отоларинголога
День осеннего одиночества
1650 г. — англичанин Генри Робинсон открыл 
в Лондоне первое в мире брачное агентство 
«Бюро встреч и адресов»
1930 г. — Джордж Бернард Шоу отказался 
принять титул пэра

2001 г. — гражданам России разрешено от-
крывать счета в иностранных банках

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью температура в Москве 8...10°, 
днем в Москве 18...20°. Облачно с проясне-
ниями; ночью местами небольшой дождь; 
днем без осадков, ветер юго-восточный, 6–11 
м/с. Восход Солнца — 6.26, заход Солнца — 
18.11, долгота дня — 11.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 29.09.2020
1 USD — 78,6713; 1 EURO — 91,4790.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

НОВОСТЬ ДНЯ

— И кто же был героями твоего 
детства?
— Буратино, Незнайка, Чиполлино.
— Хм-м-м, они все сидели.

Вчера попросил сына купить мне колу. Он 
купил квас, так как им в школе говорили, 
что кола вредная. Вы когда-нибудь пили 
виски с квасом?

Может быть, свадьба обошлась бы и без 
драки, но молодые начали вскрывать 
конверты.

— Фима, ты таки собираешься в конце концов 
писать завещание?
— Сара, я еще молодой.
— За это не переживай.

— Шеф, вызывали?
— Да, вызывал. Я повышаю тебе зарплату 
в 0,5 раза.
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куРЬЕР кулЬтуРЫ

Режиссер Юсуп Разыков готов снимать 
новый фильм «Крысолов» с Алексеем 
Гуськовым в главной роли. Министер-
ство культуры пока финансирования не 
выделило, поставило проект в резерв.

В прошлом году состоялась премьера 
фильма «Танец с саблями» Юсупа Разыкова 
о композиторе Хачатуряне, который созда-
вался с продюсером Рубеном Дишдишя-
ном. А теперь он тоже работает над проектом 
«Крысолов», но только с Алексеем Мизги-
ревым. Двух «Крысоловов» отечественный 
кинематограф может и не вынести. Кому-то 
придется уступить.

 — У меня шок от такого совпадения, 
— признается Юсуп Разыков. Само назва-
ние и без того вызывает много вопросов. 
Кто-то спрашивает: «Это по поэме Марины 
Цветаевой?» 

— Есть еще роман Игоря Пронина и 
одноименная книга английского писателя 
Невила Шюта, написанная в 1942 году. 

— У меня оригинальный сценарий. 
Я свою историю называю династическим 
романом.

— Герой действительно ловит крыс 
или это метафора?

— Название метафорическое. Это че-
ловек, который делает массаж гламурным 
девочкам. Тема крысолова возникает в тот 
момент, когда выясняется, что они после 
массажа исчезают. Пока герой их масси-
рует, каждая рассказывают свою историю, 
вспоминает, допустим, о том, что в детстве 
была похожа на крысу и никогда не думала, 
что будет такая, как теперь. 

— В главной роли Алексей Гуськов? 
— Да, он сыграет массажиста и его отца. 

Сам он — дитя инцеста. Его родной дядя 
был любовником его матери. Он влюбился в 
сестру, которую считал небесным созданием, 
и она родила мальчика, который с детства 
чувствовал себя избранным. Ему 13–14 лет, 
и он влюбляется в учительницу французского 
языка, а потом случайно видит, как она за-
нимается сексом с физруком. Для него это 
оскорбление. 

Это история предательства. Мне нужно 
было объяснить глубину человека, который 
видит свою возлюбленную в сексе и считает, 
что она — тварь, хотя никаких претензий к ней 
у него не может быть. Он просто влюбился в 
нее, и все. А она любит другого. Всю жизнь 
главный герой — его зовут Герман — живет 
с идеей, что красота погубит мир, а за урод-
ством есть какая-то перспектива. Вернув-
шись от французского магистра массажа, 
он становится в провинции богом. Случайно 

встретит молодую беременную женщину на 
пешеходном переходе и увидит в ней свою 
учительницу. Герман думает, что это знак. 
Девушка все время исчезает, но он ее находит. 
Но это не та женщина, которую он любил. А 
потом он встретит свою учительницу, которая 
попала в аварию, но рядом с ней все тот же 
физрук, сохранивший ей верность. А Герман 
предал свою любовь. Он сам как крыса. В свое 
время отец подарил ему крыс в клетке. 

— Одну из ролей, от каких актрисы 
из суеверия обычно отказываются, вы 
предложили Ирине Купченко.

— Ирина Петровна сыграет свекровь 
главной героини. Алексей Гуськов дал ей по-
читать сценарий. Они же вместе работают 
в Театре им. Вахтангова. Ирина Петровна 
согласилась со словами: «С удовольствием». 
Там действительно есть сцена, где героиня 
лежит в гробу, на нее падает снег, но Ирина 
Купченко согласилась ее сыграть. На роль 
завуча приглашена Юлия Ауг. Это ее роль по 
жизни: она много раз играла завучей. Роль 
предполагает временное развитие, и хоте-
лось бы, чтобы в старшем возрасте ее сыграла 
Людмила Максакова. Героиня терроризирует 
Германа, когда он еще мальчик. История не-
простая и должна быть красивой и яркой, с 
подтекстом. Там и музыка будет сложная — 
Малер, Рахманинов. 

 — Странная фантазия — ваш «Кры-
солов». Как она возникла?

— Год назад мы встретились с Алексеем 
Гуськовым на одном из фестивалей. Как он 
вспоминает, у меня была под мышкой книга 
Умберто Эко. А он как раз размышлял над 
чем-то похожим. Алексею понравился мой 
фильм «Керосин», и он предложил поработать 
вместе. Он же не только актер, но и продюсер. 
Я тогда спросил: «Хочешь сыграть женского 
массажиста»? Он сказал: «Да!»

Светлана ХОХРЯКОВА.

Центр драматургии и режиссуры на Со-
коле открыл сезон танцевальным мара-
фоном на выживание и выносливость. Не 
только героев премьерного спектакля, но 
и труппы Владимира Панкова. Марафон 
«Загнанных лошадей пристреливают, не 
правда ли?» в постановке лидера Саун-
драмы продолжался два с лишним часа 
без антракта.

Этот роман Хораса Маккойя хорошо изве-
стен по знаменитой экранизации режиссера 
Сидни Поллака (1969 г.). Речь в нем идет о 
танцевальном марафоне времен Великой де-
прессии в США. Роман написан в 1935-м, ког-
да тысяча долларов была большими деньгами. 
За эту тысячу и бьются участники марафона, 
в основном бедняки и неудачники. Согласно 
правилам конкурсанты должны танцевать 
парами круглые сутки. Победителем счита-
ется пара, оставшаяся на паркете дольше 
всех. Условия жесткие: отдых — десять минут 
через каждые два часа. Участников кормят 
семь раз в сутки. Иногда пары выступают с 
сольным номером, тогда зрители бросают им 
монеты в знак поощрения. Так что для одних 
этот забег — единственный способ выжить в 
тяжелые времена, для других — бизнес.

Итак, танцевальный марафон-2020 в 
ЦДР на Соколе начинается. 17 пар бегут по 
небольшому в сущности кругу, постепенно 
увеличивая скорость. Чем дальше развива-
ются события, тем очевиднее нешуточность 
намерений постановщиков. Марафон с танца-
ми, дерби носят совсем не условный характер, 
нет исключений даже для одного возрастного 
артиста в молодежном составе. «А не станет 
ли ему плохо? Все-таки не профессиональный 
спортсмен или танцор на танцполе», — за-
крадывается мысль. На удивление — артист 
выдержит, как и его молодые коллеги.

Постановка Владимира Панкова решена 
несколько иначе, чем его предыдущие рабо-
ты. Система координат, которой обозначены 
его спектакли — драма-музыка и наоборот, 
— на этот раз расширена за счет танца, ба-
лета, иностранного языка и кино. Причем 
все они существуют в равных пропорциях, 
без преимущества одних над другими. Рус-
ский текст существует практически наравне с 
английским, собственно с него и начинается 
действие, которому к тому же придан и ки-
нематографический характер. Одни герои 
говорят на английском, другие их переводят: 
носитель родного английского Адам Джеймс 
Маскин (Рокки Граво) открывает марафон, за-
няв место у видеокамеры. Изображение с нее 
транслируется на два экрана, расположенных 
на балконах, друг напротив друга.

Вообще танцевальная машина на выжи-
вание, запущенная Владимиром Панковым в 
год пандемии, большая и сложная конструк-
ция, все части ее действуют одновременно, не 
позволяя расслабиться ни тем, кто на сцене, 
ни зрителям в зале. Пары танцуют, музыканты 
также участвуют в марафоне, эта жизнь транс-
лируется на видео (тонкая работа Кирилла 
Плешкевича заслуживает самых высоких оце-
нок). При этом постоянно звучат два языка: 
так главный герой Роберт (Виктор Сапелкин) 
один в один синхронит голосом знамени-
того переводчика Володарского, гнусавый 
голос которого хорошо знаком счастливым 
обладателям импортного видео 90-х годов. И 
конечно, в равной степени драма существует 

с танцем в постановке Екатерины Кисловой. 
В ее современный танец дивертисментами 
вставлены балетные номера: три грации в 
суде на пуантах, великолепный парный номер 
сошедших с дистанции. Каждый компонент 
спектакля носит самостоятельный, объемный 
характер, который мастерски соединен с 
другими и образует единое целое под на-
званием человеческая жизнь. И независимо 
от того, какие времена на дворе — Великая 
депрессия первой трети прошлого века или 
пандемические первой четверти ХХI века. Мы 
все так или иначе участвуем в ее забеге.

Такая значительная работа показала 
высокий уровень подготовки труппы Вла-
димира Панкова и открыла новые имена. 
Это касается прежде всего исполнителей 
главных ролей — Виктора Сапелкина в роли 
Роберта и Елизаветы Костюковой в роли его 
партнерши Глории. Сапелкин имеет далеко 
не героическую внешность: худой, совсем 
не красавец — ему бы подошло амплуа не-
врастеника, но при этом его отрицательное 
обаяние заразительно. Очень органичен и 
в драматических моментах, где его герой 
сохраняет удивительное хладнокровие, и 
в ироничных. Елизавета Костюкова, герои-
ня которой полна ненависти и мечтает об 
одном — свести счеты с жизнью, прекрасно 
плавает в джазовой стихии. Эта стихия под-
держана как квартетом музыкантов на сцене, 
так и составом, который до поры до времени 
невидим зрителю. Но в кульминационный 
момент и артисты, и музыканты сливаются 
в едином дерби.

Массовые сцены на до смешного скром-
ном пространстве ЦДР — это хорошо орга-
низованная стихия, подвижная, как ртуть, и 
ее трудно назвать массовкой, так как прак-
тически у каждого есть отдельные сцены, 
драматические или танцевальные. Есть и 
комический персонаж — миссис Лейден в 
исполнении Дмитрия Костяева. Его корпу-
лентная болельщица пары Роберт — Глория 
гротескова и на глазах тут же оборачивается 
в карикатурного судью, выносящего приговор 
Роберту, который выстрелом помог уйти из 
жизни партнерше.

В действие режиссер включил и инте-
рактив: формат марафона позволяет вытя-
нуть из зала зрителей, которые отрываются 
в танце вместе с артистами, невзирая на всю 
драматичность и даже трагичность момента. 
«Эти ребята еще ведут борьбу, еще надеются 
на победу, в то время как часы судьбы от-
считывают их срок. Марафон продолжается 
и будет продолжаться дальше» — заканчивает 
безумное действие Сокс в ярком исполнении 
Григория Данцигера.

Марина РАЙКИНА.

пОслЕ массаЖа 
гусЬкОВа ДЕВуШкИ 
ИсЧЕЗаЮт
Ирина купченко 
согласилась  
на рискованную роль  
в «крысолове»

ВлаДИмИР паНкОВ устРОИл 
гОРЯЧИй маРаФОН На ВЫЖИВаНИЕ
премьера в ЦДР не даст 
никому расслабиться

первый рейтинговый турнир 
снукерного сезона прошел в 
английском милтон-кинсе. 
Впервые European Masters 
проведен в Британии, ведь по 
понятным причинам играть турнир 
в другом месте возможности не 
было никакой. к сожалению, и это 
соревнование прошло без зрителей 
на трибунах, а ведь посмотреть 
было на что.

Несостоявшееся 
возвращение Хендри
Старту первого турнира сезона пред-

шествовало волнительное событие — семи-
кратный чемпион мира Стивен Хендри получил 
пригласительную карту, дающую ему право 
принять участие в турнирах мирового тура 
на ближайшие 2 года. На счету легендарного 
англичанина помимо 7 побед на мировых пер-
венствах значатся 36 титулов на рейтинговых 
турнирах, что уступает только показателю 
Ронни О’Салливана, у которого таких побед 
37. Но все дело в том, что Хендри завершил 
профессиональную карьеру 8 лет назад, за-
чехлив кий после поражения в четвертьфи-
нале ЧМ-2012.

«Все это время я скучал по соревновани-
ям. У меня нет амбициозных ожиданий относи-
тельно моих результатов, но сейчас хорошее 
время, чтобы вернуться к столу, — говорил 
Хендри в начале сентября. — Я много трени-
ровался и чувствую себя у стола довольно уве-
ренно, да и на ветеранском чемпионате мира 
играл с удовольствием. Рад, что появилась 
возможность принять участие в некоторых 
турнирах в ближайшие 2 сезона».

Первым турниром, в котором мы могли 
увидеть Хендри, был European Masters, но в 
Милтон-Кинсе Стивена мы так и не увидели. 
Снукер существовал без своего самого ти-
тулованного чемпиона 8 лет. Подождет еще 
немного. Лишь бы дождаться.

Коронавирус
Выбор местом проведения European 

Masters Милтон-Кинса никого не удивил, 
ведь именно здесь в пандемийное время 
уже прошло несколько турниров. Игроки изо-
лированы, зрителей на трибунах нет, но из-
бежать неприятностей все принятые меры 
безопасности полностью не помогли.

За день до старта турнира стало извест-
но, что не все из 128 аккредитованных игроков 
смогут принять в нем участие. COVID-19 был 
подтвержден у нескольких игроков, в том 
числе у Дэниела Уэллса и Гэри Уилсона. Не 
были допущены к участию и Элиот Слэссор 
с Дэвидом Лилли, которые контактировали 
с заболевшими. Таким образом, сразу не-
сколько снукеристов, в числе которых были 
Марк Селби и Ронни О’Салливан, оставшись 
без соперников, получили путевки во второй 
круг, даже не выходя к столу.

Дебют 14-летнего Бойко
Пусть отсутствие Хендри немного рас-

строило поклонников игры из числа самых 
нетерпеливых, но посмотреть на European 
Masters и в его отсутствие было на кого. Одной 
из самых заметных персон турнира стал игрок, 
проведший всего один матч и сошедший по-
сле поражения в первом круге с турнирной 
дистанции. Речь об украинце Юлиане Бойко, 
ставшем самым молодым в истории снукера 
профессионалом. Юноша сыграл свой первый 
матч в мэйн-туре за день до 15-летия. А со-
перником Юлиана, пробившегося в большую 
игру благодаря победе в финале мальтийского 
WSF Open, стал первый номер мирового рей-
тинга Джадд Трамп.

Пусть одна из главных звезд снукера 
оставляла украинцу шансы на набор очков и 

результативные серии, первый блин у Бойко 
вышел комом — сухое поражение 0:5. Но сам 
факт участия в рейтинговом турнире, где он 
смог скрестить кии с самим Трампом, для 
украинца выдающееся достижение. Проя-
вить себя во всей красе на European Masters 
Юлиану не удалось, но такая возможность у 
него будет уже совсем скоро в стартующей 5 
октября Championship League, где его первым 
соперником будет Ронни О’Салливан.

И еще пара слов о дебютантах мэйн-тура. 
Свою первую победу в карьере в первом круге 
одержал англичанин Райли Парсонс, в минув-
шем сезоне проигравший все без исключения 
свои матчи. Райли проигрывал по ходу встречи 
2:4, но в решающем фрейме одолел Сохейла 
Вахеди (5:4).

Близок к сотворению сенсации был и 
молодой француз Бриан Ошойски, имевший 
преимущество в счете в матче с Джеком 

Лисовски (4:3), но уступивший в контровом 
фрейме (4:5).

Поражение О’Салливана
Персона Ронни остается в центре вни-

мания на любом турнире, в котором он при-
нимает участие. И на этот раз к «Ракете» были 
прикованы все взгляды, но сгорел Ронни не-
прилично быстро. Случилось это во втором 
круге, куда, напомним, О’Салливан вышел 
без борьбы, в которой не смог участвовать 
заболевший Дэниел Уэллс. В соперниках у 
действующего чемпиона мира значился мо-
лодой ирландец Аарон Хилл, чье имя сложно 
назвать узнаваемым в мире снукера. Но Аарон 
резво стартовал, выйдя вперед 3:1, что по ходу 
матча вызывало недоумение. Ронни собрался, 
взял 3 фрейма и сам повел в счете (4:3), но 
в контровой партии не смог остановить со-
перника, который серией в 87 очков оформил 
выход в следующую стадию.

Повторение  
гибралтарского финала
На пути к финалу было сыграно много 

достойных матчей. Чего стоит полуфинальная 
заруба между Марком Селби и Мерфи или чет-
вертьфинальная Нила Робертсона все с тем же 
Шоном. Очень многообещающе выглядел на 
турнирной дистанции и финалист последнего 
чемпионата мира Кайрен Уилсон. Англичанин 
сметал соперников на своем пути, пока ему 
в четвертьфинале не повстречался Трамп. С 
Джаддом Уилсон играл в финале ставшего 
последним перед пандемийным карантином 
турнира — Gibraltar Open. Тогда, еще впервые 
без зрителей на трибунах, Трамп был сильнее 
в решающем фрейме, сейчас до контры не до-
шло. Вполне вероятно, что сил, потраченных 
на Кайрена, Джадду и не хватило для того, 
чтобы одолеть в полуфинале Гулда.

Финал
Как бы ни ждали в финале любители и спе-

циалисты сражения Марка Селби с Джаддом 
Трампом, в решающий матч первый номер 
мирового рейтинга не вышел. Но еще более 

удивительно то, кто однофамильца амери-
канского президента не пустил. Спортивный 
подвиг на European Masters совершил Мартин 
Гулд, которого смело можно назвать одним из 
тех, кому карантин явно пошел на пользу. Ре-
зультаты в последних сезонах Мартина сложно 
назвать положительными, а в мировом рейтин-
ге перед стартом турнира Гулд не входил даже 
в топ-50, но именно этот игрок до решающего 
фрейма сражался с именитым Селби, который, 
похоже, уже успел забыть, что такое поражение 
в финале. Решающие матчи Марк давно не 
проигрывает. Не проиграл и в этот раз.

В первом круге Селби отдыхал, а Гулд в 
контре был сильнее Джона Хиггинса, что стало 
отличной разминкой перед турниром, на ко-
торой, по идее, все должно было закончиться. 
В следующем раунде был повержен не самый 
именитый Иан Бернс, обыгравший, к слову, в 
первом матче не абы кого, а Джимми Уайта. 
В 1/16 финала был бит Джейми Кларк (5:2), а 
на стадии 1/8 — выбивший Марка Уильямса 
Питер Девлин (5:3). Путевка в полуфинал была 
отобрана у Яня Бинтао в решающем фрейме 
(5:4), а аккредитация в финал добыта в игре 
с Джаддом Трампом, которую Гулд провел 
вдохновенно — 6:3.

Но силенок на Селби самую малость не 
хватило. Финал получился роскошным, Гулд 
сравнивал счет — 7:7, 8:8, но когда дело до-
шло до решающего 17-го фрейма, Селби был 
неумолим. Марк выиграл 18-й рейтинговый 
турнир в карьере и заработал 80 000 очков, 
которые соответствуют 80 000 английских 
фунтов призовых. Но и старина Гулд, зарабо-
тавший 35 000, должен быть доволен. Титул, а 
вместе с ним и путевка в Чемпион чемпионов 
ушли, но именно Мартина по итогам European 
Masters можно назвать главным открытием и 
поставщиком сенсаций.

Александр ПОКАЧУЕВ.

В Англии завершился первый 
рейтинговый турнир по 
снукеру сезона-2020/21

EUROPEAN MASTERS
Финал: Марк Селби — Мартин Гулд 
— 9:8
Полуфиналы: Марк Селби — Шон Мер-
фи — 6:3, Мартин Гулд — Джадд Трамп 
— 6:3
Четвертьфиналы: Мерфи — Н.Робертсон 
— 5:4, Селби — Дин — 5:1, Трамп — К.Уилсон 
— 5:2, Гулд — Бинтао — 5:4
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главный тренер сборной 
России станислав Черчесов и 
его помощники назвали имена 
футболистов, вызванных для 
подготовки к товарищескому 
матчу со Швецией и играм с 
турками и венграми в лиге наций.

Вратари: Маринато Гилерме («Локомо-
тив», Москва), Cослан Джанаев («ФК «Сочи»), 
Антон Шунин («Динамо», Москва).

Защитники: Георгий Джикия, Илья Ку-
тепов (оба — «Спартак», Москва), Александр 
Жиров («Зандхаузен», Германия), Вячеслав 
Караваев («Зенит», Санкт-Петербург), Федор 
Кудряшов («Антальяспор», Турция), Сергей 
Петров («Краснодар»), Андрей Семенов («Ах-
мат», Грозный), Марио Фернандес (ЦСКА, 
Москва).

Полузащитники: Зелимхан Бакаев, 
Роман Зобнин (оба — «Спартак», Москва), 
Юрий Газинский («Краснодар»), Юрий Жир-
ков, Андрей Мостовой, Магомед Оздоев (все 

— «Зенит», Санкт-Петербург), Алексей Ионов 
(«Ростов», Ростов-на-Дону), Далер Кузяев 
(без клуба), Антон Миранчук («Локомотив», 
Москва), Даниил Фомин («Динамо», Москва), 
Денис Черышев («Валенсия», Испания).

Нападающие: Артем Дзюба («Зенит», 
Санкт-Петербург), Федор Смолов («Локомо-
тив», Москва), Александр Соболев («Спар-
так», Москва).

Напомним, что контрольный матч со 
шведами состоится 8 октября в Москве, 
игры со сборными Турции и Венгрии в рам-
ках Лиги наций пройдут 11 и 14 октября в 
столице.

В Лиге наций наша национальная дру-
жина стартовала с двух побед. Повержены 
сербы, а венгры обыграны в Будапеште. 
Команда Станислава Черчесова занимает 
первое место в 3-й группе Лиги В. По итогам 
двухкругового турнира победитель группы 
поднимется в Лигу А, а команда, занявшая 
последнее место, опустится в Лигу С.

СОБОЛЕВ СНОВА В СБОРНОЙ
Тренерский штаб национальной команды России по футболу 
объявил имена вызванных игроков

лига наций. лига В. группа 3
 И В Н П М О
Россия 2 2 0 0 6–3 6
Венгрия 2 1 0 1 3–3 3
Турция 2 0 1 1 0–1 1
Сербия 2 0 1 1 1–3 1
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Юлиан 
Бойко.

Марк Селби.

Вытеснить из состава Артема 
Дзюбу (22) спартаковцу 
Александру Соболеву пока  
не по плечу.

Сцена из спектакля.


